УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ

«МОГИЛЕВСКИЙ ИНСТИТУТ

МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ»

Кафедра правовых дисциплин

ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРАВО

методические рекомендации по изучению учебной дисциплины

специальности переподготовки 1-24 01 71 Правоведение

Форма получения образования: заочная

Этап: 2

Разработчики:

Профессор кафедры

правовых дисциплин

Дыжова А.А.

Преподаватель кафедры

правовых дисциплин

Кавцевич С.Б.

Допущены к использованию в образовательном процессе   
кафедрой правовых дисциплин от 05.10.2021, протокол № 2

Заведующий кафедрой

правовых дисциплин

к.ю.н., доцент

И.А.Демидова

2021 г.

**СОДЕРЖАНИЕ**

[ВВЕДЕНИЕ 3](#_Toc36713273)

[СОДЕРЖАНИЕ ПРОГРАММЫ 5](#_Toc36713274)

[Тема 1. ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРАВО И ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО. ПОНЯТИЕ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ 7](#_Toc36713275)

[Тема 2. ПРИНЦИПЫ И МЕТОДЫ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 12](#_Toc36713276)

[Тема 3. ОРГАНИЗАЦИОННО-ПРАВОВЫЕ ФОРМЫ КОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ. ОБЪЕДИНЕНИЯ ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 18](#_Toc36713277)

[Тема 4. ПРАВОВОЙ РЕЖИМ ИМУЩЕСТВА СУБЪЕКТОВ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ УЧЕТА, ОТЧЕТНОСТИ И АУДИТА ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 24](#_Toc36713278)

[Тема 5. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТИ (БАНКРОТСТВА) 30](#_Toc36713279)

[Тема 6. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ПРИВАТИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ 37](#_Toc36713280)

[Тема 7. ДОГОВОР В ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЯХ. ОТВЕТСТВЕННОСТИ (САНКЦИИ) В ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЯХ 43](#_Toc36713281)

[Тема 8. ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ МОНОПОЛИСТИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ПОДДЕРЖАНИИ КОНКУРЕНЦИИ 49](#_Toc36713282)

[Тема 9. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ РЫНКА ЦЕННЫХ БУМАГ 55](#_Toc36713283)

[Тема 10. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БИРЖ 61](#_Toc36713284)

[Тема 11. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 66](#_Toc36713285)

ПЕРЕЧЕНЬ РЕКОМЕНДОВАННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ 72

[МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ТЕКУЩЕЙ АТТЕСТАЦИИ СЛУШАТЕЛЕЙ 78](#_Toc36713286)

# ВВЕДЕНИЕ

Целями изучения дисциплины «Хозяйственное право» являются: формирование представления у слушателей о месте хозяйственного права в системе права Республики Беларусь, его содержании и функциях в целом, о структуре хозяйственного права как учебной дисциплины, ее связи с гражданским, административным и иным законодательством (в первую очередь, Гражданским кодексом Республики Беларусь); развитие навыков применения полученных теоретических знаний при решении прикладных задач, обоснования правильности выбора соответствующих норм хозяйственного законодательства при разрешении спорной ситуации теоретическими положениями науки хозяйственного права.

Задачами изучения дисциплины «Хозяйственное право» является обеспечение необходимого уровня знаний слушателей, который позволил бы выпускнику:

– владеть юридическими понятиями и категориями, изученными в рамках рассматриваемой дисциплины, и применять их в профессиональной деятельности;

– анализировать свою деятельность, рабочие документы (нормативные правовые акты, локальные акты, проекты исковых заявлений, учредительных документов, заключений, консультаций и др. документов) на соответствие законодательству Республики Беларусь.

Методами изучения дисциплины являются:

проведение лекционных и семинарских занятий;

деловая игра;

конференция;

самостоятельная работа обучающихся с рекомендованными преподавателем литературными источниками и нормативными правовыми актами.

Изучение дисциплины заканчивается проведением экзамена.

Средствами реализации учебной программы дисциплины являются: нормы законодательства; учебники и учебные пособия; компьютерные презентации, дидактические материалы.

В соответствии с требованиями образовательного стандарта Республики Беларусь по специальности 1-24 01 71 Правоведение по результатам изучения дисциплины «Хозяйственное право» слушатели должны:

знать:

фундаментальные понятия и категории хозяйственного права;

основы правового регулирования институтов хозяйственного права;

правовые формы предпринимательства и систем субъектов хозяйствования;

правовые требования к основным видам хозяйственной деятельности;

правовое регулирование государственного контроля и надзора за хозяйственной деятельностью;

правовые особенности договорных отношений в сфере хозяйствования;

основы европейского и зарубежного хозяйственного права;

уметь:

характеризовать понятия, отдельные институты хозяйственного права;

толковать основные принципы и обычаи хозяйственного оборота;

систематизировать правовые требования к осуществлению и государственному регулированию основных видов хозяйственной деятельности;

осуществлять отбор комплекса необходимых актов законодательства различной отраслевой принадлежности и юридической силы для исчерпывающего правового регулирования конкретных хозяйственных отношений;

формулировать правовые модели хозяйственных операций;

разрабатывать хозяйственные договоры;

применять теоретические знания, акты национального законодательства и международного права, материалы правоприменительной практики для решения правовых казусов и задач;

иметь навыки:

работы с источниками хозяйственного права;

определения применимых нормативных правовых предписаний для регулирования конкретных хозяйственных отношений;

использования правовых инструментов для обеспечения осуществления хозяйственных операций в соответствии с требованиями законодательства;

решения конкретных хозяйственно-правовых казусов и задач.

На изучение дисциплины определено 46 часов. Из них 22 часа аудиторных: лекций - 12 часов, семинарских занятий - 6 часов, деловая игра - 2 часа, конференция – 2 часа.

Текущая аттестация – экзамен.

# СОДЕРЖАНИЕ ПРОГРАММЫ

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Номер и наименование темы | Количество учебных часов | | | | | | | | | |
| Всего | Распределение по видам занятий | | | | | | | | |
| Аудиторные занятия | | | | | | | | самостоятельная  работа |
| лекции | практические  занятия | семинарские  занятия | круглые столы,  тематические  дискуссии | лабораторные  занятия | деловые  игры | тренинги | конференции |
| 2 этап | | | | | | | | | | |
| Тема 1 Хозяйственное право и хозяйственное законодательство. Понятие хозяйственной деятельности и хозяйственных отношений. | 4 | 2 |  |  |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 2 Принципы и методы правового регулирования хозяйственной деятельности. Правовое регулирование предпринимательства. | 4 | 2 |  |  |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 3 Организационно-правовые формы коммерческих организаций. Объединения хозяйственных организаций. | 8 | 2 |  |  |  |  | 2 |  |  | 4 |
| Тема 4 Правовой режим имущества субъектов хозяйственной деятельности. Правовое регулирование учета, отчетности и аудита хозяйственной деятельности. | 6 | 2 |  | 2 |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 5 Правовое регулирование экономической несостоятельности (банкротства). | 2 |  |  |  |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 6 Правовое регулирование приватизации государственной собственности. | 2 |  |  |  |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 7 Договор в хозяйственных отношениях. Ответственности (санкции) в хозяйственных отношениях. | 6 | 2 |  | 2 |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 8 Законодательство о противодействии монополистической деятельности и поддержании конкуренции. | 4 |  |  | 2 |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 9 Правовое регулирование рынка ценных бумаг. | 2 |  |  |  |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 10 Правовое регулирование деятельности бирж. | 2 |  |  |  |  |  |  |  |  | 2 |
| Тема 11 Правовое регулирование внешнеэкономической деятельности. | 6 | 2 |  |  |  |  |  |  | 2 | 2 |
| Экзамен |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Всего по дисциплине | 46 | 12 |  | 6 |  |  | 2 |  | 2 | 24 |

# Тема 1. ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРАВО И ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО. ПОНЯТИЕ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ

**Содержание учебного материала**

Понятие хозяйственного права. История становления и развития правового регулирования хозяйственной деятельности. Соотношение понятий «хозяйственное право», «предпринимательское право», «коммерческое право», «торговое право».

Предмет хозяйственно-правового регулирования. Хозяйственная деятельность и хозяйственные отношения. Понятие, признаки хозяйственных правоотношений. Классификация хозяйственных правоотношений. Принципы правового регулирования хозяйственной деятельности (хозяйственных отношений): понятие, значение, классификация. Конституционные, гражданско-правовые и иные принципы правового регулирования хозяйственной деятельности.

Методы правового регулирования хозяйственной деятельности (хозяйственных отношений): понятие, значение, виды.

Понятие, признаки, особенности и роль хозяйственного законодательства. Соотношение хозяйственного и гражданского законодательства. Система источников хозяйственного законодательства. Хозяйственно-правовые нормы: понятие и виды. Общие и специальные источники. Международные и межгосударственные соглашения как источники регулирования хозяйственных отношений (акты ЮНСИТРАЛ, ЮНКТАД, СНГ, ЕС и др.).

**Базовые понятия темы**

*Хозяйственное право* как отрасль законодательства представляет собой совокупность нормативных правовых актов, регулирующих порядок осуществления хозяйственной деятельности.

*Наука хозяйственного права* представляет собой деятельность по исследованию теоретических проблем с целью разработки практических рекомендаций по совершенствованию законодательства, а также по анализу действующих норм права на предмет их соответствия экономической действительности.

*Хозяйственное законодательство* – это совокупность нормативных актов, содержащих нормы хозяйственного права, принадлежащие различным звеньям общего нормативного массива, регулирующие общественные отношения, связанные с хозяйственной (предпринимательской) деятельностью граждан и юридических лиц

*Хозяйственные правоотношения* – это урегулированные нормами хозяйственного права отношения, возникающие в процессе осуществления предпринимательской деятельности тесно с ней связанной деятельности некоммерческого характера, а также отношения по государственному регулированию хозяйственной деятельности.

**Вопросы, рассматриваемые на лекционном занятии:**

1. Понятие, предмет, метод и принципы хозяйственного права.

2. Источники хозяйственного права Республики Беларусь. Проблемы систематизации и кодификации.

3. Хозяйственная деятельность: понятие, признаки, принципы, виды.

**Задания для самостоятельной работы:**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

- основополагающие принципы хозяйственного права;

- отграничение хозяйственного права от смежных отраслей. Наука хозяйственного права;

- государственное регулирование хозяйственной деятельности;

- понятие и система государственного контроля хозяйственной деятельности.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Определите значение принципа свободы хозяйственной деятельности и самостоятельности ее участников.
2. Отграничьте хозяйственное право от гражданского права.
3. Что является объектом хозяйственного правоотношения?
4. На какие виды подразделяются источники правового регулирования хозяйственной деятельности?
5. Какими причинами, по вашему мнению, вызвана необходимость регулирования хозяйственной деятельности со стороны государства?

**Тестовые задания для самоконтроля:**

1. *Что представляет собой хозяйственное право как отрасль права?*
2. совокупность норм, регулирующих предпринимательские отношения и тесно связанные с ними иные, в том числе отношения, носящие некоммерческий характер, а также отношения, связанные с государственным регулированием экономики в целях обеспечения интересов государства и общества;
3. совокупность норм, регулирующих предпринимательскую деятельность, связанную с коммерческой деятельностью субъектов хозяйствования;
4. совокупность норм, регулирующих предпринимательские отношения, носящие некоммерческий характер;
5. совокупность норм, регулирующих общественные отношения по защите чести, достоинства и деловой репутации граждан;
6. совокупность норм, регулирующих личные неимущественные и имущественные правоотношения между гражданами.
7. *Какая группа отношений включена в предмет регулирования хозяйственного права?*
8. отношения, связанные с товарообменными операциями между гражданами и направленные на удовлетворение личных потребностей граждан;
9. отношения, носящие коммерческий или предпринимательский характер, связанные с процессом производства продукции, выполнением работ, оказанием услуг;
10. отношения, связанные с воспроизводством продукции субъектами хозяйствования, направленные на удовлетворение личных потребностей предпринимателей;
11. отношения по урегулированию семейных споров;
12. отношения по защите чести и достоинства в суде.
13. *Какие из перечисленных принципов входят в число основополагающих принципов хозяйственного права?*
14. принцип законности;
15. принцип юридического равенства форм собственности и равной их защиты;
16. принцип недопущения монополизации хозяйственной деятельности и развитие добросовестной конкуренции;
17. принцип недопущения добросовестной конкуренции и развития монополизма и недобросовестной конкуренции;
18. принцип целенаправленного воздействия на достижение результатов в предпринимательской деятельности субъектов хозяйствования занимающих доминирующее положение на товарных рынках;
19. принцип экономической свободы хозяйственной (предпринимательской) деятельности и самостоятельности ее участников;
20. принцип комплексного государственного регулирования хозяйственной (предпринимательской) деятельности.
21. *Что означает принцип хозяйственного права «законность»?*
22. самостоятельно, независимо от всех осуществлять хозяйственную деятельность;
23. осуществления хозяйственной деятельности без нарушений правовых основ государства, т.е. в строгом соответствии с законодательством Республики Беларусь;
24. осуществлять хозяйственную деятельность в любом незапрещенном виде;
25. осуществлять хозяйственную деятельность путем купли-продажи товара;
26. осуществлять предпринимательскую деятельность путем заключения договоров.
27. *Какой метод присущ хозяйственному праву?*
28. только императивный;
29. только диспозитивный;
30. сравнительный;
31. гражданско-правовой (диспозитивный);
32. административно-правовой (императивный).
33. Что представляет собой принцип свободы конкуренции и недопущения монополистической деятельности?

а. преимущества на рынке может получать тот предприниматель, кто достиг наилучших результатов в своей деятельности;

б. принцип призван стимулировать стремление у граждан для включения в собственное дело;

в. принцип определяет монополистов на товарном рынке;

г. преимущество на рынке может получить тот предприниматель, который получил кредит от государства;

д. преимущества на рынке получает тот предприниматель, который осуществляет оказание услуг.

7. Основными источниками хозяйственного права являются:

а. Гражданский кодекс Республики Беларусь;

б. Закон «О хозяйственных обществах»;

в. Кодекс о земле Республики Беларусь;

г. Закон «Об экономической несостоятельности (банкротстве);

д. Лесной кодекс Республики Беларусь

*8*. *Основные формы хозяйственной деятельности*:

а. индивидуальная;

б. коллективная;

в. корпоративная;

г. прямая;

д. косвенная.

9. К корпоративным формам предпринимательства относят:

а. концерн;

б. межотраслевой союз;

в. производственный кооператив;

г. товарищество;

д. крестьянское фермерское хозяйство.

*10. Признаки хозяйственной деятельности:*

а. профессиональная подготовка кадров;

б. итог работы имеет рыночную цену;

в. найм рабочей силы;

г. присутствует определенное объединение интересов частного лица, государства и общества в целом;

д. поиск клиентов.

**перечень рекомендуемой литературы:**

*Нормативные правовые акты:*

1. Конституция Республики Беларусь [Электронный ресурс] : Основной закон Республики Беларусь, 15 марта 1994 г. (в ред. 17.11.2004 г.) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
2. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
3. О хозяйственных обществах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 9 дек. 1992 г. № 2020-XII : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. О государственной регистрации и ликвидации (прекращении деятельности) субъектов хозяйствования [Электронный ресурс] : Декрет Президента Респ. Беларусь, 16 янв. 2009 г., № 1 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О поддержке малого и среднего предпринимательства [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 1 июля 2010 г. № 148-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература:*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учеб. пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с
3. Дыжова, А. А. Предпринимательское право [Текст] : Рекомендовано Министерством внутренних дел Республики Беларусь в качестве учебного пособия для обучающихся учреждений высшего образования МВД Республики Беларусь / А. А. Дыжова ; Министерство внутренних дел Респ. Беларусь ; УО «Могилевский институт Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Могилев : Могилевский институт МВД Республики Беларусь, 2016 – 332 с.

*Дополнительная литература:*

1. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.
2. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.

# Тема 2. ПРИНЦИПЫ И МЕТОДЫ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

**Содержание учебного материала**

Необходимость регулирования хозяйственной деятельности со стороны государства. Правовое закрепление государственного регулирования хозяйственной деятельности.

Формы государственного регулирования хозяйственной деятельности. Регулирование условий хозяйственной деятельности. Прямое управление хозяйственной деятельностью. Контроль и надзор за осуществлением хозяйственной деятельности.

Планирование – элемент государственного регулирования хозяйственной деятельности. Формы планирования. Разработка планов и прогнозов экономического развития. Непосредственное установление плановых заданий субъектам хозяйствования.

Хозяйственная деятельность субъектов хозяйствования: понятие, признаки, виды. Виды деятельности, на осуществление которых распространяется исключительное право государства, и реализация исключительного права государства на осуществление отдельных видов деятельности.

**Базовые понятия темы**

*Предпринимательская деятельность* – это самостоятельная деятельность юридических и физических лиц, осуществляемая ими в гражданском обороте от своего имени, на свой риск и под свою имущественную ответственность и направленная на систематическое получение прибыли от пользования имуществом, продажи вещей, произведенных, переработанных или приобретенных указанными лицами для продажи, а также от выполнения работ или оказания услуг, если эти работы или услуги предназначаются для реализации другим лицам и не используются для собственного потребления.

*Государственное регулирование предпринимательской деятельности* представляет собой целенаправленную работу соответствующих законодательных, исполнительных и контролирующих органов, которые посредством системы различных форм и методов обеспечивают достижение поставленных целей, решение различных экономических и социальных задач и регламентируют предпринимательскую деятельность в стране.

*Функции* государства по регулированию хозяйственной деятельности. Таковыми, в частности, являются:

- защита экономического правопорядка;

-распределение и перераспределение доходов между административно-территориальными единицами, отраслями и отдельными субъектами хозяйственной деятельности;

- контроль за соблюдением норм права в процессе осуществления хозяйственной деятельности;

-стимулирование развития какой-либо отрасли в заданном направлении;

- создание конкурентной среды;

- обеспечение нормальной занятости населения и т.п.

*Формы государственного регулирования предпринимательской деятельности:*

* прогнозирование;
* планирование;
* денежная политика;
* антимонопольное регулирование.

*Способы государственного регулирования хозяйственной деятельности:*

1) административные - установленные в одностороннем порядке обязательные для исполнения предписания субъектами хозяйствования;

2) экономические - планирование представляет собой определение целей, этапов, конкретных показателей и сроков достижения поставленных задач.

*Лицензирование* – комплекс реализуемых государством мер, связанных с выдачей лицензий, их дубликатов, внесением в лицензии изменений и (или) дополнений, приостановлением, возобновлением, продлением срока действия лицензий, прекращением их действия, аннулированием лицензий, контролем за соблюдением лицензиатами при осуществлении лицензируемых видов деятельности соответствующих лицензионных требований и условий.

*Лицензия* – специальное разрешение на осуществление вида деятельности при обязательном соблюдении лицензионных требований и условий, выданное лицензирующим органом соискателю лицензии.

*Лицензиат -* юридическое лицо Республики Беларусь, индивидуальный предприниматель, зарегистрированный в Республике Беларусь, иностранное юридическое лицо, иностранная организация, адвокат, физическое лицо, осуществляющее деятельность, связанную с коллекционированием и экспонированием оружия и боеприпасов, которые имеют специальные разрешения (лицензии).

**Вопросы, рассматриваемые на лекционном занятии:**

1. Понятие и значение государственного регулирования хозяйственной деятельности.

2. Формы и методы государственного регулирования хозяйственной деятельности.

3. Лицензирование отдельных видов хозяйственной деятельности.

**Задания для самостоятельной работы:**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

- планирование как элемент государственного регулирования хозяйственной деятельности;

- прогнозирование как элемент государственного регулирования хозяйственной деятельности;

- правовое регулирование отношений в сфере разработки программ и прогнозов социально-экономического развития;

- понятие, признаки и источники правового регулирования предпринимательства;

- субъекты предпринимательства, их права и обязанности. Формы предпринимательской деятельности.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. На какие виды подразделяются источники правового регулирования хозяйственной деятельности?
2. Какими причинами, по вашему мнению, вызвана необходимость регулирования хозяйственной деятельности со стороны государства?
3. Какие основные цели преследует государственное регулирование хозяйственной деятельности?
4. Что такое проверка финансово-хозяйственной деятельности?
5. По каким критериям можно классифицировать субъектов предпринимательской деятельности?
6. Кто может заниматься предпринимательской деятельностью на территории Республики Беларусь?
7. Какими нормативными правовыми актами регулируется порядок создания и регистрации предпринимателей?
8. Перечислите основные признаки субъектов предпринимательства.
9. Каких юридических лиц относят к субъектам малого предпринимательства?

**Тестовые задания для самоконтроля:**

1. *Какой государственный орган осуществляет государственную регистрацию индивидуальных предпринимателей?*
2. Министерство экономики Республики Беларусь;
3. Министерство юстиции Республики Беларусь;
4. Министерство финансов Республики Беларусь;
5. Министерство по налогам и сборам Республики Беларусь;
6. Национальный банк Республики Беларусь.

*2.Какому виду хозяйственной деятельности присущи такие признаки?*

1. осуществление деятельности относительно производства товаров (работ, услуг);
2. реализация определенных товаров на платной основе;
3. осуществление деятельности не для собственных потребностей производителя;
4. осуществление деятельности на профессиональной основе;
5. основная цель деятельности - удовлетворение общественных потребностей в определенных товарах (работах, услугах) безотносительно от ее прибыльности.

*3. Какая группа отношений включена в предмет регулирования хозяйственного права?*

1. отношения, связанные с товарообменными операциями между гражданами и направленные на удовлетворение личных потребностей граждан;
2. отношения, носящие коммерческий или предпринимательский характер, связанные с процессом производства продукции, выполнением работ, оказанием услуг;
3. отношения, связанные с воспроизводством продукции субъектами хозяйствования, направленные на удовлетворение личных потребностей предпринимателей;
4. отношения по заключению договоров;
5. отношения по урегулированию хозяйственных споров.

*4. Порядок и условия получения лицензии установлены:*

1. Конституцией Республики Беларусь;
2. Законом Республики Беларусь от 25 декабря 2010 № 234-З «О лицензировании хозяйственной деятель­ности»;
3. Декретом Президента Республики Беларусь от 14 июля 2003 № 17 «О лицензировании отдельных видов деятельности»;
4. Указом Президента Республики Беларусь от 1 сентября 2010 г. № 450 «О лицензировании»;
5. Указом Президента Республики Беларусь от 1 сентября 2010 г. № 450 «О лицензировании отдельных видов деятель­ности».

*5.Лицензия – это:*

а. специальное разрешение на осуществление вида деятельности при обязательном соблюдении лицензионных требований и условий, выданное лицензирующим органом соискателю лицензии;

б. специальное разрешение на осуществление конк­ретного вида деятельности при обязательном соблюдении лицензионных требований и условий, выданное лицензирующим органом соискателю лицензии или лицензиату;

в. специальное разрешение на осуществление вида деятельности при обязательном соблюдении лицензионных требований и условий, выданное лицензирующим органом лицензиату;

г. разрешение на осуществление покупки товара на условиях, разрешенных лицензирующим органом соискателю лицензии;

д. специальное разрешение на осуществление оказания услуг при возможном соблюдении лицензионных требований.

6. *Функции государства по регулированию хозяйственной деятельности:*

а. защита экономического правопорядка;

б. поис товара для государственных нужд;

в. распределение и перераспределение доходов между административно-территориальными единицами, отраслями и отдельными субъектами хозяйственной деятельности;

г. контроль за соблюдением норм права в процессе осуществления хозяйственной деятельности;

д. выявление правонарушений при осуществлении хозяйственной деятельности.

7. *Способы государственного регулирования хозяйственной деятельности*:

а. административные;

б. экономические;

в. превентивные;

г. запретные;

д. дозволительные.

*8. Цели государственной поддержки субъектов малого и среднего бизнеса:*

а. создание благоприятных условий для развития предпринимательства;

б. поиск рынка сбыта;

в. сбор налогов с прибыли субъектов хозяйствования;

г. создание условий для продвижения их продвижения на товарных рынках республики;

д. увеличение количества субъектов малого и среднего бизнеса.

9. *Государственная поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства осуществляется через:*

а. центры поддержки предпринимательства;

б. сообщества поддержки предпринимательства;

в. логистические центры;

г. благотворительные фонды;

д. инкубаторы малого предпринимательства.

10. *По своему проявлению государственное регулирование хозяйственной деятельности подразделяется на:*

а. общее;

б. специальное;

в. первостепенное;

г. особенное;

д. второстепенное.

**перечень рекомендуемой литературы:**

*Нормативные правовые акты:*

1. Конституция Республики Беларусь [Электронный ресурс] : Основной закон Республики Беларусь, 15 марта 1994 г. (в ред. 17.11.2004 г.) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
2. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
3. О хозяйственных обществах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 9 дек. 1992 г. № 2020-XII : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : принят Палатой представителей 11 нояб. 1998 г., одобрен Советом Республики 26 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О государственной регистрации и ликвидации (прекращении деятельности) субъектов хозяйствования [Электронный ресурс]: Декрет Президента Респ. Беларусь, 16 янв. 2009г., №1 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
6. О поддержке малого и среднего предпринимательства [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 1 июля 2010 г. № 148-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
7. О лицензировании отдельных видов деятельности [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 1 сент. 2010 г. № 450 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература:*

* + - 1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
      2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учеб. пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

* + - 1. Дыжова, А. А. Предпринимательское право [Текст] : Рекомендовано Министерством внутренних дел Республики Беларусь в качестве учебного пособия для обучающихся учреждений высшего образования МВД Республики Беларусь / А. А. Дыжова ; Министерство внутренних дел Респ. Беларусь ; УО «Могилевский институт Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Могилев : Могилевский институт МВД Республики Беларусь, 2016 – 332 с.
      2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.
      3. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.

# Тема 3. ОРГАНИЗАЦИОННО-ПРАВОВЫЕ ФОРМЫ КОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ. ОБЪЕДИНЕНИЯ ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

**Содержание учебного материала**

Понятие и виды субъектов хозяйственной деятельности. Хозяйственные (коммерческие) организации – основной субъект хозяйственной деятельности. Организационно – правовые формы хозяйственных (коммерческих) организаций. Соотношение понятий «хозяйственная организация» и «предприятие». Законодательство о хозяйственных организациях.

Общая характеристика порядка создания хозяйственных организаций. Учредители хозяйственной организации. Государственная регистрация хозяйственных организаций. Органы, осуществляющие государственную регистрацию хозяйственных организаций. Документы, представляемые для государственной регистрации хозяйственной организации. Наименование хозяйственной организации. Место нахождения хозяйственной организации. Учредительные документы хозяйственной организации, их содержание. Уставный фонд (капитал) хозяйственной организации. Внесение изменений и дополнений в учредительные документы хозяйственной организации. Перерегистрация хозяйственных организаций.

Прекращение деятельности хозяйственных организаций. Реорганизация и ликвидация хозяйственных организаций. Основания реорганизации и ликвидации хозяйственных организаций. Лица и органы, которые могут принимать решения о прекращении деятельности хозяйственных организаций. Формы и порядок реорганизации хозяйственных организаций. Правопреемство при реорганизации хозяйственных организаций. Порядок ликвидации хозяйственных организаций. Удовлетворение претензий кредиторов хозяйственных организаций. Экономическая несостоятельность (банкротство) хозяйственных организаций.

Объединения хозяйственных организаций и (или) индивидуальных предпринимателей. Принципы создания и деятельности объединений. Регистрация объединений. Статус организации, индивидуального предпринимателя – участника объединения. Выход из состава объединения. Прекращение деятельности объединения. Ассоциации (союзы), торгово-промышленные палаты и другие виды хозяйственных объединений: правовое положение. Холдинговые компании (холдинги), хозяйственные группы: правовое положение. Правовой режим ответственности в различных организационно-правовых формах объединений хозяйственных организаций и (или) индивидуальных предпринимателей.

**Базовые понятия темы**

Необходими изучить понятие *хозяйственного товарищества* и общества которыми признаются коммерческие организации с разделенным на доли (акции) учредителей (участников) уставным фондом. Имущество, созданное за счет вкладов учредителей (участников), а также произведенное и приобретенное хозяйственным товариществом или обществом в процессе его деятельности, принадлежит ему на праве собственности.

Хозяйственные товарищества могут создаваться в *форме полного товарищества и коммандитного товарищества.*

Согласно ст. 66 ГК Республики Беларусь *полным признается товарищество*, участники которого (полные товарищи) в соответствии с заключенным между ними договором занимаются предпринимательской деятельностью от имени товарищества и солидарно друг с другом несут субсидиарную ответственность своим имуществом по обязательствам товарищества.

Согласно ст. 81 ГК Республики Беларусь *коммандитным товариществом* признается товарищество, в котором наряду с участниками, осуществляющими от имени товарищества предпринимательскую деятельность и отвечающими по обязательствам товарищества всем своим имуществом (полными товарищами), имеется один или несколько участников (вкладчиков, коммандитов), которые несут риск убытков, связанных с деятельностью товарищества, в пределах сумм внесенных ими вкладов и не принимают участия в осуществлении товариществом предпринимательской деятельности.

Согласно пункта 3 статьи 63 ГК *хозяйственные общества* могут создаваться в форме:

- общества с ограниченной ответственностью (пункт 1 статьи 86 ГК);

- общества с дополнительной ответственностью (пункт 1 статьи 94 ГК);

- акционерного общества (пункт 1 статьи 96 ГК).

Согласно ст. 113 ГК Республики Беларусь *унитарным предприятием* признается коммерческая организация, не наделенная правом собственности на закрепленное за ней собственником имущество. Имущество унитарного предприятия является неделимым и не может быть распределено по вкладам (долям, паям), в том числе между работниками предприятия.

Учредительным документом унитарного предприятия является *устав.*

В форме унитарных предприятий могут быть созданы *государственные (республиканские или коммунальные) унитарные предприятия либо частные унитарные предприятия.*

Имущество *республиканского унитарного предприятия* находится в собственности Республики Беларусь и принадлежит такому предприятию на праве хозяйственного ведения или оперативного управления.

Имущество *коммунального унитарного предприятия* находится в собственности административно-территориальной единицы и принадлежит такому предприятию на праве хозяйственного ведения.

Имущество *частного унитарного* предприятия находится в частной собственности физического лица (совместной собственности супругов) либо юридического лица и принадлежит такому предприятию на праве хозяйственного ведения.

*Акционерным обществом* признается общество, уставный фонд которого разделен на определенное число акций, имеющих одинаковую номинальную стоимость.

*Филиалом* является обособленное подразделение юридического лица, расположенное вне места его нахождения и осуществляющее все или часть его функций, в том числе функции представительства.

*Объединениями юридических лиц* (ассоциациями и союзами) признаются некоммерческие организации, образованные в форме ассоциаций или союзов на основе договора с коммерческими организациями в целях координации их предпринимательской деятельности, а также представления и защиты общих имущественных интересов.

**Вопросы, рассматриваемые на лекционном занятии:**

1. Правовое положение хозяйственных товариществ.
2. Правовое положение хозяйственных обществ.
3. Правовое положение унитарных предприятий.
4. Объединения хозяйственных организаций.

**Деловая игра «Создание фирмы»**

Изучить Декрет Президента Республики Беларусь от 16 января 2009 г. № 1 «О государственной регистрации и ликвидации (прекращении деятельности) субъектов хозяйствования» (с изм. и доп.) и в соответствии с его положениями составить порядок (по стадиям) регистрации субъектов хозяйствования (юридических лиц и индивидуальных предпринимателей).

**Задания для самостоятельной работы**

*Изучить следующие вопросы:*

- правовое положение структурных подразделений хозяйственных организаций. Представительства и филиалы хозяйственных организаций;

- правовое положение представительств иностранных организаций;

- правовое положение граждан как субъектов хозяйственной деятельности.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Дайте понятие субъектов хозяйственной деятельности.
2. Какие существуют признаки правосубъектности у субъектов хозяйствования?
3. На какие группы делятся субъекты хозяйствования?
4. Перечислите основные признаки субъектов хозяйствования.
5. Дайте классификацию предпринимательской деятельности.
6. Укажите формы создания коммерческих организаций.
7. Дайте характеристику хозяйственным товариществам.
8. Дайте характеристику хозяйственным обществам.
9. Виды акционерных обществ, их характеристика.
10. Дайте характеристику унитарным предприятиям.

**Тестовые задания для самоконтроля:**

1. *Какие правомочия традиционно составляют содержание права собственности?*
2. только владение;
3. только пользование;
4. владение и пользование;
5. владение, пользование, управление;
6. владение, пользование, распоряжение.
7. *При какой правовой форме использования имущества собственник вправе изъять свое излишнее, неиспользуемое либо используемое не по назначению имущество другим субъектом?*
8. право собственности;
9. право хозяйственного ведения;
10. право оперативного управления;
11. право сервитута;
12. право аренды.
13. *При какой правовой форме использования имущества с собственником согласовываются вопросы распоряжения толь­ко недвижимым имуществом?*
14. право собственности;
15. право хозяйственного ведения;
16. право оперативного управления;
17. право сервитута;
18. право аренды.
19. *Кто из нижеследующих субъектов вправе использовать имущество на праве хозяйственного ведения?*
20. частное унитарное предприятие;
21. казенное предприятие;
22. акционерное общество;
23. общество с ограниченной ответственностью;
24. производственный кооператив.
25. *Кто из нижеследующих субъектов вправе использовать имущество на праве оперативного управления?*
26. частное унитарное предприятие;
27. казенное предприятие;
28. акционерное общество;
29. общество с ограниченной ответственностью;
30. производственный кооператив.
31. *Юридические лица, являющиеся коммерческими организациями, могут создаваться в форме:*

а. хозяйственных товариществ;

б. ассоциаций;

в. хозяйственных обществ;

г. производственных кооперативов;

д. унитарных предприятий;

е. крестьянских (фермерских) хозяйств.

*7. Лицо может быть участником:*

а. только одного полного товарищества;

б. только двух полных товариществ;

в. только трех полных товариществ;

г. все выше перечисленные варианты;

д. любого количества товариществ.

*8. Полное товарищество создается и действует на основании:*

а. устава;

б. положения;

в. соглашения;

г. учредительного акта;

д. учредительного договора.

9. *Управление деятельностью полного товарищества осуществляется:*

а. по общему согласию всех участников;

б. советом директоров;

в. общим собранием акционеров;

г. учредителями;

д. директором.

10. *Учредительным документом общества с ограниченной ответственностью является:*

а. положение;

б. устав;

в. соглашение;

г. учредительный договор;

д. протокол учредителей.

*11. В состав организаций могут входить территориально обособленные подразделения, к ним относятся:*

а. филиалы;

б. представительства;

в. сообщества;

г. объединения;

д. ассоциации.

*12. Признаки обособленного подразделения:*

а. не является юридическим лицом;

б. наделяется имуществом юридического лица, его создавшего;

в. являются юридическими лицами;

г. находится вне места нахождения создавшего его юридического лица;

д. осуществляет свою деятельность на основании устава юридического лица, положения о филиале (представительстве) и доверенности руководителя обособленного подразделения;

е. не может от своего имени выступать в суде;

ж. может от своего имени выступать в суде.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
2. О хозяйственных обществах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 9 дек. 1992 г. № 2020-XII : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. О государственной регистрации и ликвидации (прекращении деятельности) субъектов хозяйствования [Электронный ресурс] : Декрет Президента Респ. Беларусь, 16 янв. 2009 г., № 1 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. О поддержке малого и среднего предпринимательства [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 1 июля 2010 г. № 148-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О крестьянском (фермерском) хозяйстве [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 18 фев. 1991 г. № 611-XІІ : с изм. и доп. *//* ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
6. О бухгалтерском учете и отчетности [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 12 июля 2013 г. № 57-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с
3. Дыжова, А. А. Предпринимательское право [Текст] : Рекомендовано Министерством внутренних дел Республики Беларусь в качестве учебного пособия для обучающихся учреждений высшего образования МВД Республики Беларусь / А. А. Дыжова ; Министерство внутренних дел Респ. Беларусь ; УО «Могилевский институт Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Могилев : Могилевский институт МВД Республики Беларусь, 2016 – 332 с.

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.

# Тема 4. ПРАВОВОЙ РЕЖИМ ИМУЩЕСТВА СУБЪЕКТОВ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ УЧЕТА, ОТЧЕТНОСТИ И АУДИТА ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

**Содержание учебного материала**

Имущество в сфере хозяйствования: общая характеристика. Структура имущества субъектов хозяйственной деятельности. Общие тенденции правового регулирования имущественных отношений в сфере экономики. Правовой режим имущества субъектов хозяйственной деятельности: понятие, значение и виды.

Источники формирования имущества субъектов хозяйственной деятельности.

Правовое регулирование оценки имущества субъектов хозяйственной деятельности.

Основания возникновения имущественных прав и обязанностей субъектов хозяйственной деятельности.

Права и обязанности индивидуальных предпринимателей в отношении их имущества.

Права и обязанности юридических лиц в отношении их имущества. Право собственности как основа хозяйствования. Право хозяйственного ведения. Право оперативного управления. Правомочия субъектов хозяйственной деятельности по распоряжению имуществом. Понятие и значение уставного фонда юридического лица. Права учредителей юридических лиц в отношении вкладов в уставные фонды юридических лиц. Специальные фонды и резервы.

Особенности правового режима имущества объединений хозяйственных организаций и (или) индивидуальных предпринимателей.

Особенности правового режима имущества структурных подразделений, представительств и филиалов хозяйственных организаций.

Особенности правового режима имущества представительств иностранных организаций.

Особенности правового режима имущества граждан как субъектов хозяйственной деятельности.

Правовой режим государственной собственности. Объекты, находящиеся только в собственности государства. Формы и порядок распоряжения государственным имуществом.

Гарантии и защита имущественных прав субъектов хозяйственной деятельности.

Правовое регулирование предоставления (передачи) имущества субъекту хозяйственной деятельности на безвозмездной основе (пожертвования, меценатство, спонсорская помощь). Использование прав интеллектуальной собственности в хозяйственной деятельности.

**Базовые понятия темы**

К *имуществу* относятся объекты, которые имеют стоимостное определение, производятся либо используются в деятельности субъекта хозяйствования и отображаются в балансе или учитываются в других предусмотренных законом формах учета имущества.

*Источниками формирования имущества субъектов хозяйствования являются:*

• денежные и материальные взносы учредителей;

• доходы, полученные от реализации продукции, работ, услуг, а также от других видов хозяйственной деятельности;

• доходы от ценных бумаг;

• кредиты банков и других кредиторов;

• капитальные вложения и дотации из бюджетов;

• безвозмездные или благотворительные взносы, пожертвования организаций, предприятий и физических лиц;

• иные источники, не запрещенные законодательными актами Республики Беларусь.

*Основные средства в организацию поступают:*

• в результате произведенных капитальных вложений при сооружении, строительстве, изготовлении объектов основных средств хозяйственным способом, а также при их приобретении за плату у юридических и физических лиц;

• в качестве вклада в уставный фонд;

• безвозмездно (в том числе в результате благотворительной помощи);

• в обмен на другие активы;

• и в иных случаях, установленных законодательством.

*Нематериальными активами* для целей бухгалтерского учета признаются активы, не имеющие материально-вещественной формы.

*К нематериальным активам относятся имущественные права:*

1. в отношении объектов интеллектуальной собственности:

объектов авторского права, включая литературные, драматические, музыкально-драматические, музыкальные, аудиовизуальные, фотографические и иные произведения, компьютерные программы, базы данных или их экземпляры, приобретенные по лицензионным (авторским) договорам или иным основаниям, предусмотренным законодательством, иные объекты авторского права;

объектов смежных прав, включая исполнения, фонограммы, передачи организаций эфирного и кабельного вещания, иные объекты смежных прав;

объектов права промышленной собственности, включая изобретения, полезные модели, промышленные образцы, селекционные достижения, топологии интегральных микросхем, товарные знаки и знаки обслуживания, полученные при совершении сделки по приобретению предприятия как имущественного комплекса, секреты производства (ноу-хау), иные объекты права промышленной собственности;

иных объектов интеллектуальной собственности;

2. вытекающие из лицензионных (авторских) договоров, договоров комплексной предпринимательской лицензии (франчайзинга) и иных договоров в соответствии с законодательством;

3. в отношении иных объектов.

*Оборотными средствами* являются сырье, топливо, материалы, малоценные предметы и быстро изнашиваемые предметы.

*Уставный фонд* есть совокупность материальных и денежных средств, представляющих постоянный вклад учредителей (участников) в созданную ими компанию, хозяйственное общество, зафиксированный в уставе для начала деятельности.

**Вопросы, рассматриваемые на лекционном занятии:**

1. Понятие, структура и источники формирования имущества субъектов хозяйственной деятельности.
2. Правовой режим основных средств, нематериальных активов, оборотных средств.
3. Правовой режим уставного фонда.

**Вопросы, рассматриваемые на семинарском занятии:**

1. Имущество в сфере хозяйствования: общая характеристика.
2. Правовой режим имущества субъектов хозяйственной деятельности: понятие, значение и виды.
3. Право собственности как основа хозяйствования. Право хозяйственного ведения.
4. Право оперативного управления.
5. Правомочия субъектов хозяйственной деятельности по распоряжению имуществом.

**Задания для самостоятельной работы**

*Изучить следующие вопросы:*

* структура имущества субъектов хозяйственной деятельности;
* источники формирования имущества субъектов хозяйственной деятельности;
* понятие и значение уставного фонда юридического лица;
* права учредителей юридических лиц в отношении вкладов в уставные фонды юридических лиц;
* специальные фонды и резервы.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Дайте определение имуществу субъектов хозяйствования.
2. Дайте характеристику структуре имущества субъектов хозяйствования.
3. Перечислите источники формирования имущества субъектов хозяйствования.
4. Что является единицей бухгалтерского учета основных средств?
5. В результате чего поступают основные средства в организацию?
6. Что признают нематериальными активами для целей бухгалтерского учета?
7. Как формируется уставный фонд предприятия?
8. Дайте характеристику оборотным средствам предприятия?
9. В чем особенность нематериальных активов предприятия?

**Тестовые задания для самоконтроля:**

1. *Для какого имущества предусмотрен максимальный срок аренды 99лет?*
2. земельные участки;
3. капитальные строения, здания, сооружения;
4. транспортные средства;
5. воздушные суда;
6. программы для ЭВМ.
7. *Срок службы основных средств, как правило, превышает:*
8. 1 месяц;
9. 6 месяцев;
10. 12 месяцев;
11. 24 месяца;
12. 36 месяцев.
13. Укажите правовые формы использования имущества, находящегося в государственной собственности, государственными юридическими лицами:
14. право собственности;
15. право хозяйственного ведения;
16. право оперативного управления;
17. право аренды;
18. право сервитута.

4. Структуру имущества субъектов хозяйствования можно определить следующим образом:

а. движимое и недвижимое имущество;

б. имущество, участвующее в производственной деятельности и непроизводственного назначения.

в. товарные знаки, зарегистрированные субъектом хозяйствования;

г. фирменное наименование юридического лица;

д. имущество, изъятое из оборота, ограниченное в обороте, а также то, которое может свободно отчуждаться и переходить от одного лица к другому.

*5.Источниками формирования имущества юридического лица являются:*

а. пожертвования физических лиц и фондов;

б. денежные материальные взносы учредителей;

в. доходы, полученные от реализации работ, услуг, и других видов хозяйственной деятельности;

г. доходы от ценных бумаг;

д. кредиты банков и других кредиторов;

е. капитальные вложения и дотации из бюджета;

6. Что относят к материальным активам?

а. здания;

б. земельные участки;

в. денежные средства;

г. патенты;

д. товарные знаки

7. Что относят к нематериальным активам?

а. готовая продукция;

б. здания;

г. изобретения;

д. знаки обслуживания.

8. К основным фондам относят:

а. здания;

б. сооружения;

в. земельные участки;

г. сырье;

д. денежные средства.

9. К оборотным фондам относят:

а. готовая продукция;

б. полуфабрикаты;

в. здания;

г. земельные участки;

д. денежные средства.

10. Единицей бухгалтерского учета основных средств является:

а. инвентарный объект;

б. инвентарный номер;

в. актив;

г. пассив;

д. собственный капитал.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
2. О хозяйственных обществах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 9 дек. 1992 г. № 2020-XII : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. О государственной регистрации и ликвидации (прекращении деятельности) субъектов хозяйствования [Электронный ресурс] : Декрет Президента Респ. Беларусь, 16 янв. 2009 г., № 1 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. О поддержке малого и среднего предпринимательства [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 1 июля 2010 г. № 148-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О крестьянском (фермерском) хозяйстве [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 18 фев. 1991 г. № 611-XІІ : с изм. и доп. *//*ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
6. О бухгалтерском учете и отчетности [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 12 июля 2013 г. № 57-З : с изм. и доп. № 52-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# Тема 5. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

**Содержание учебного материала**

Понятие и признаки банкротства. Устойчивый характер неплатежеспособности. Коэффициент обеспеченности финансовых обязательств. Меры по предупреждению экономической несостоятельности. Субъектный состав отношений, связанных с делами об экономической несостоятельности. Должник и кредитор. Требования по денежным обязательствам. Санация и ликвидационное производство. Временный (антикризисный) управляющий. Конкурсные кредиторы.

Производство по делу об экономической несостоятельности. Экономические суды. Основания для подачи заявления об экономической несостоятельности. Дополнительные основания для подачи заявления. Сроки оповещения трудового коллектива. Основания для подачи заявления. Право на подачу заявления кредитора. Право повторного обращения в экономический суд. Защитный период, мировое соглашение, конкурсное производство. Стадии дела о банкротстве. Временный управляющий. Сроки рассмотрения дел о банкротстве. Санация. Ликвидационное производство. Общий срок конкурсного производства.

Процедуры, предотвращающие ликвидацию имущества должника. Решение о банкротстве с санацией. Решение о банкротстве с ликвидацией. Общие сроки конкурсного производства. Мировое соглашение. Собрание кредиторов. Отчет о санации. Утверждение мирового соглашения экономическим судом. Недействительность и расторжение мирового соглашения.

Ликвидация имущества должника. Срок ликвидационного производства. Открытие ликвидационного производства. Продажа имущества должника на торгах. Порядок и срок продажи имущества должника. Возмещение судебных расходов. Требования кредиторов, возникшие до момента открытия конкурсного производства. Расчет размера средств для обеспечения выплаты. Капитализация повременных платежей. Республиканский бюджет. Порядок и срок продажи имущества должника. Определении размера требований по обязательным платежам. Требования о возмещении возникших до открытия конкурсного производства убытков. Процедура банкротства ликвидируемого должника. Процедура банкротства отсутствующего должника.

**Базовые понятия темы**

*Банкротство* – неплатежеспособность, имеющая или приобретающая устойчивый характер, признанная решением хозяйственного суда о банкротстве с ликвидацией должника – юридического лица, прекращением деятельности должника – индивидуального предпринимателя (далее – решение об открытии ликвидационного производства).

*Временный (антикризисный) управляющий* – индивидуальный предприниматель, юридическое или физическое лицо (гражданин Республики Беларусь либо иностранный гражданин, лицо без гражданства, имеющие вид на жительство в Республике Беларусь), назначаемые хозяйственным судом для осуществления своих полномочий в процедурах экономической несостоятельности (банкротства) (временный управляющий – в защитном периоде, антикризисный управляющий – в конкурсном производстве) (далее, если иное не установлено настоящим Законом, – управляющий).

*Денежное обязательство* – обязанность уплатить кредитору определенную денежную сумму по гражданско-правовой сделке или иному основанию, установленному гражданским законодательством.

*Должник* – неплатежеспособное юридическое лицо, являющееся коммерческой организацией (за исключением унитарного предприятия, основанного на праве оперативного управления (казенного предприятия)) либо некоммерческой организацией, осуществляющей деятельность в форме потребительского кооператива, благотворительного и иного фонда, неплатежеспособный индивидуальный предприниматель.

*Досудебное оздоровление* – меры, принимаемые руководителями организаций, собственником имущества унитарного предприятия, учредителями (участниками) юридического лица, индивидуальными предпринимателями, государственными органами и иными организациями по обеспечению стабильной и эффективной хозяйственной (экономической) деятельности юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, а также восстановлению их платежеспособности.

*Защитный период* – процедура экономической несостоятельности (банкротства), применяемая к должнику с момента принятия хозяйственным судом заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) в целях завершения досудебного оздоровления, а также проверки наличия оснований для открытия конкурсного производства и обеспечения сохранности имущества должника.

*Конкурсное производство* – процедура экономической несостоятельности (банкротства), осуществляемая в целях максимально возможного удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью, защиты прав и законных интересов должника, а также кредиторов и иных лиц в процедуре санации, а при невозможности проведения санации или отсутствии оснований для ее проведения – в процедуре ликвидационного производства должника.

*Кредиторы* – лица, имеющие по отношению к должнику права требования по денежным обязательствам, по обязательствам об уплате обязательных платежей, о выплате выходных пособий и об оплате труда лиц, работающих по трудовому договору (контракту).

*Ликвидационное производство* – процедура конкурсного производства, применяемая к должнику, признанному банкротом, в целях ликвидации должника – юридического лица или прекращения деятельности должника – индивидуального предпринимателя, продажи имущества должника и удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью.

*Неплатежеспособность* – неспособность в полном объеме удовлетворить требования кредитора (кредиторов) по платежным обязательствам, а также по обязательствам, вытекающим из трудовых и связанных с ними отношений.

*Санация* – процедура конкурсного производства, применяемая в целях обеспечения стабильной и эффективной хозяйственной (экономической) деятельности, восстановления платежеспособности должника.

*Экономическая несостоятельность* – неплатежеспособность, имеющая или приобретающая устойчивый характер, признанная решением хозяйственного суда об экономической несостоятельности с санацией должника.

**Задания для самостоятельной работы**

*Изучить следующие вопросы:*

* понятие и признаки экономической несостоятельности (банкротства);
* субъектный состав отношений, связанных с экономической несостоятельностью (банкротством). Процедуры, стадии банкротства;
* санация как процедура конкурсного производства в деле об экономической несостоятельности (банкротстве);
* мировое соглашение как судебная процедура в деле об экономической несостоятельности (банкротстве). Ликвидационное производство как процедура конкурсного производства в деле об экономической несостоятельности (банкротстве) и прекращение правосубъектности банкрота;
* упрощенные процедуры банкротства.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Дайте определение банкротства.
2. Перечислите основные признаки банкротства.
3. Назовите стадии банкротства.
4. Что представляет собой санация?
5. Дайте понятие конкурсного производства.
6. Дайте понятие ликвидационного производства.
7. В чем состоит упрощенная процедура банкротства?
8. Назовите участников процедуры банкротства.
9. Дайте определение неплатежеспособности.
10. С какой целью составляется реестр кредиторов?

**Тестовые задания для самоконтроля:**

* 1. *Банкротство – это…*

а. неплатежеспособность, имеющая или приобретающая устойчивый характер, признанная решением экономического суда о банкротстве с ликвидацией должника – юридического лица, прекращением деятельности должника – индивидуального предпринимателя;

б. неспособность в полном объеме удовлетворить требования кредитора (кредиторов) по платежным обязательствам, а также по обязательствам, вытекающим из трудовых и связанных с ними отношений;

в. обязательства перед гражданами, по которым должник несет ответственность за причинение вреда их жизни или здоровью или по компенсации морального вреда, связанного с причинением вреда их жизни или здоровью;

г. потенциальная неплатежеспособность, признанная решением экономического суда о банкротстве;

д. неплатежеспособность, имеющая или приобретающая устойчивый характер, признанная регистрирующим органом.

*2. Временный (антикризисный) управляющий – это…*

а. неплатежеспособное юридическое лицо, являющееся коммерческой организацией (за исключением унитарного предприятия, основанного на праве оперативного управления (казенного предприятия)) либо некоммерческой организацией, осуществляющей деятельность в форме потребительского кооператива, благотворительного и иного фонда, неплатежеспособный индивидуальный предприниматель;

б. индивидуальный предприниматель, юридическое или физическое лицо (гражданин Республики Беларусь либо иностранный гражданин, лицо без гражданства, имеющие вид на жительство в Республике Беларусь), назначаемые экономическим судом для осуществления своих полномочий в процедурах экономической несостоятельности (банкротства) (временный управляющий – в защитном периоде, антикризисный управляющий – в конкурсном производстве) (далее, если иное не установлено настоящим Законом, – управляющий);

в. юридическое лицо;

г. индивидуальный предприниматель;

д. физическое лицо, резидент Республики Беларусь.

*3. Защитный период – это…*

а. процедура экономической несостоятельности (банкротства), осуществляемая в целях максимально возможного удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью, защиты прав и законных интересов должника, а также кредиторов и иных лиц в процедуре санации, а при невозможности проведения санации или отсутствии оснований для ее проведения – в процедуре ликвидационного производства должника;

б. процедура конкурсного производства, применяемая к должнику, признанному банкротом, в целях ликвидации должника – юридического лица или прекращения деятельности должника – индивидуального предпринимателя, продажи имущества должника и удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью;

в. процедура экономической несостоятельности (банкротства), применяемая к должнику с момента принятия хозяйственным судом заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) в целях завершения досудебного оздоровления, а также проверки наличия оснований для открытия конкурсного производства и обеспечения сохранности имущества должника;

г. неплатежеспособность, имеющая или приобретающая устойчивый характер, признанная решением хозяйственного суда о банкротстве с ликвидацией должника – юридического лица, прекращением деятельности должника – индивидуального предпринимателя (далее – решение об открытии ликвидационного производства);

д. обязанность уплатить кредитору определенную денежную сумму по гражданско-правовой сделке или иному основанию, установленному гражданским законодательством.

*4. Процедуры экономической несостоятельности (банкротства):*

а. защитный период;

б. конкурсное производство;

в. мировое соглашение;

г. договорное производство;

д. все выше перечисленные.

*5. Защитный период не может превышать:*

а. 5 месяцев;

б. 6 месяцев;

в. 3 месяца;

г. 1 года;

д. 1 месяца.

*6. Должник – это:*

а. неплатежеспособное юридическое лицо, являющееся коммерческой организацией (за исключением унитарного предприятия, основанного на праве оперативного управления (казенного предприятия)) либо некоммерческой организацией, осуществляющей деятельность в форме потребительского кооператива, благотворительного и иного фонда, неплатежеспособный индивидуальный предприниматель;

б. неплатежеспособное физическое лицо, не уплачивающее налоги;

в. неплатежеспособное юридическое лицо, являющееся коммерческой организацией (за исключением унитарного предприятия, основанного на праве оперативного управления (казенного предприятия)) либо некоммерческой организацией, осуществляющей деятельность в форме потребительского кооператива, не уплатившее налоги в текущем периоде;

г. неплатежеспособное юридическое лицо, являющееся коммерческой организацией; неплатежеспособный индивидуальный предприниматель;

д. все выше перечисленные лица.

*7. Досудебное оздоровление – это:*

а. обязанность уплатить кредитору определенную денежную сумму по гражданско-правовой сделке или иному основанию, установленному гражданским законодательством;

б. меры, принимаемые руководителями организаций, собственником имущества унитарного предприятия, учредителями (участниками) юридического лица, индивидуальными предпринимателями, государственными органами и иными организациями по обеспечению стабильной и эффективной хозяйственной (экономической) деятельности юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, а также восстановлению их платежеспособности;

в. процедура экономической несостоятельности (банкротства), осуществляемая в целях максимально возможного удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью, защиты прав и законных интересов должника, а также кредиторов и иных лиц в процедуре санации, а при невозможности проведения санации или отсутствии оснований для ее проведения – в процедуре ликвидационного производства должника;

г. процедура, применяемая к должнику, признанному банкротом, в целях ликвидации должника – юридического лица или прекращения деятельности должника – индивидуального предпринимателя, продажи имущества должника и удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью;

д. все выше перечисленные меры.

*8. Санация – это:*

а. процедура конкурсного производства, применяемая в целях обеспечения стабильной и эффективной хозяйственной (экономической) деятельности, восстановления платежеспособности должника;

б. процедура конкурсного производства, применяемая к должнику, признанному банкротом, в целях ликвидации должника – юридического лица или прекращения деятельности должника – индивидуального предпринимателя, продажи имущества должника и удовлетворения требований кредиторов в соответствии с установленной очередностью;

в. сделка, влекущая распоряжение недвижимым или иным имуществом должника – юридического лица;

г. процедура экономической несостоятельности (банкротства), осуществляемая в целях максимально возможного удовлетворения требований кредиторов;

д. процедура экономической несостоятельности (банкротства), применяемая к должнику с момента принятия экономическим судом заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) в целях завершения досудебного оздоровления.

*9. Дело об экономической несостоятельности (банкротстве):*

а. может быть передано на рассмотрение в третейский суд;

б. не может быть передано на рассмотрение в третейский суд;

в. передается в суд общей компетенции;

г. передается в Конституционный суд Республики Беларусь;

д. рассматривается комиссией по трудовым спорам.

*10. Производство по делу об экономической несостоятельности (банкротстве) возбуждается экономическим судом на основании:*

а. заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) прокурором;

б. заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) должника;

в. заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) кредитора;

г. заявления об экономической несостоятельности (банкротстве) работника предприятия;

д. во всех выше перечисленных случаях.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

* + 1. Конституция Республики Беларусь [Электронн. ресурс] : Основной закон Республики Беларусь, 15 марта 1994 г. (в ред. 17.11.2004 г.) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
    2. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
    3. Об экономической несостоятельности (банкротстве) : Закон Республики Беларусь № 415-З, 13 июня 2012 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
    4. Об определении критериев оценки платежеспособности субъектов хозяйствования [Электронный ресурс] : постановление Совета Министров Респ. Беларусь, 12 дек. 2011 г. № 1672 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# Тема 6. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ПРИВАТИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТИ

**Содержание учебного материала**

Понятие и сущность приватизации. Субъекты ведения хозяйства. Демонополизация. Децентрализация. Приватизация. Приватизация в экономическом и юридическом смысле. Значение приватизации. Основные принципы. Особенности приобретения государственной собственности иностранными физическими и юридическими лицами. Особенности приватизации земли. Особенности приватизации государственного и общественного жилья. Цель, объекты, субъекты, способы приватизации и соглашения об отчуждении республиканской и собственности территориальных единиц. Фонд государственного имущества.

Формы и способы приватизации государственного имущества. Безвозмездная передача государственной собственности. Продажа государственной собственности. Жилищная квота. Квота на имущество государственных предприятий. Приватизационный чек Республики Беларусь. Возмездная приватизация государственного имущества. Предложение на приватизацию объекта. Принятие решения о приватизации. Создание комиссии по приватизации. Приватизация объекта в соответствии с утвержденным планом. Оформление сделки по приватизации. Проект решения о приватизации. Начальная цена продажи предприятия. Нерезультативный аукцион. Несостоявшийся аукцион. Средства от приватизации.

**Базовые понятия темы**

*Объекты приватизации государственного имущества* (далее – объекты приватизации) – предприятия как имущественные комплексы государственных унитарных предприятий (далее – предприятия как имущественные комплексы), акции (доли в уставных фондах) хозяйственных обществ, находящиеся в собственности Республики Беларусь или в собственности административно-территориальных единиц.

*Субъекты приватизации государственного имущества* (далее – субъекты приватизации) – физические лица, в том числе индивидуальные предприниматели, иностранные граждане и лица без гражданства, юридические лица Республики Беларусь, за исключением государственных организаций и хозяйственных обществ, в уставных фондах которых количество акций (размер доли), принадлежащих Республике Беларусь и (или) ее административно-территориальным единицам, превышает 50 процентов, иностранные государства и их административно-территориальные единицы, международные организации, иностранные юридические лица, а также иностранные организации, не являющиеся юридическими лицами.

*Приватизация государственного имущества*  – продажа объектов приватизации субъектам приватизации.

*Органы приватизации* – республиканский орган государственного управления по управлению государственным имуществом, его территориальные органы, местные исполнительные и распорядительные органы, выступающие при приватизации и преобразовании государственных унитарных предприятий в открытые акционерные общества от имени Республики Беларусь или административно-территориальных единиц как собственников государственного имущества. По решению Президента Республики Беларусь отдельные полномочия органов приватизации могут осуществляться иными государственными органами (организациями).

*Приватизация осуществляется путем продажи:*

акций (долей в уставных фондах) на аукционе;

акций (долей в уставных фондах) по конкурсу;

предприятий как имущественных комплексов на аукционе;

предприятий как имущественных комплексов по конкурсу;

акций открытого акционерного общества по результатам доверительного управления.

*Основными принципами приватизации и преобразования государственных унитарных предприятий в открытые акционерные общества являются:*

законность;

плановость и системность;

гласность, открытость и широкое информирование общественности по вопросам приватизации и преобразования государственных унитарных предприятий в открытые акционерные общества;

равенство субъектов приватизации;

возмездность отчуждения объектов приватизации субъектам приватизации;

соблюдение и защита прав собственников;

содействие развитию эффективной социально ориентированной рыночной экономики.

*Для приватизации предприятия как имущественного комплекса путем его продажи на аукционе (по конкурсу) орган приватизации создает комиссию по приватизации, которая:*

определяет состав подлежащего приватизации предприятия как имущественного комплекса;

выявляет дебиторов и кредиторов государственного унитарного предприятия;

готовит предложения по дальнейшему использованию объектов социального назначения, объектов, составляющих исключительную собственность государства, объектов, находящихся только в собственности государства, и жилых помещений государственного жилищного фонда;

определяет оценочную стоимость предприятия как имущественного комплекса;

составляет заключение о начальной цене продажи, условиях продажи (в случае продажи по конкурсу) предприятия как имущественного комплекса;

организует выполнение других работ, связанных с приватизацией предприятия как имущественного комплекса.

**Задания для самостоятельной работы**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

* понятие и сущность приватизации государственной собственности;
* формы и способы приватизации государственной собственности;
* порядок приватизации государственной собственности;
* организация проведения аукционов (конкурсов) по продаже объектов приватизации;
* преобразование государственных унитарных предприятий в открытые акционерные общества: значение, порядок, правовое регулирование.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Дайте определение приватизации.
2. В чем особенности разгосударствления?
3. Перечислите основные цели приватизации?
4. Перечислите субъектов приватизации.
5. Перечислит объекты приватизации.
6. Перечислите основные способы приватизации.
7. Какие существуют методы приватизации?
8. Перечислите основные стадии приватизации.
9. Определите порядок проведения приватизации путем организации аукциона.

**Тестовые задания для самоконтроля:**

* 1. *Субъектами приватизации являются:*

а. юридические лица;

б. физические лица;

в. индивидуальные предприниматели;

г. иностранные юридические лица;

д. все выше перечисленные.

*2. Приватизация государственного имущества – это…*

а. продажа объектов приватизации субъектам приватизации;

б. передача в аренду объектов приватизации субъектам приватизации;

в. дарение объектов приватизации субъектам приватизации.

*3. Приватизация осуществляется путем продажи:*

а. акций (долей в уставных фондах) на аукционе;

б. отдельно взятого имущества предприятия;

в. акций (долей в уставных фондах) по конкурсу.

*4. Для приватизации предприятия как имущественного комплекса путем его продажи на аукционе (по конкурсу) орган приватизации создает:*

а. комитет по приватизации;

б. комиссию по приватизации;

в. совет по приватизации.

*5. Начальная цена продажи объектов приватизации может быть понижена:*

а. на 20 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

б. на 30 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

в. до 50 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

г. до 60 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов.

*6. Планы приватизации и планы преобразования государственных унитарных предприятий в открытые акционерные общества формируются на:*

а. трехлетний период;

б. пятилетний период;

в. двухлетний период;

г. 1 год;

д. по решению государственных органов.

*7. Начальная цена продажи предприятия как имущественного комплекса при продаже на аукционе (по конкурсу) определяется в размере его:*

а. рыночной стоимости;

б. первоначальной стоимости;

в. последующей стоимости;

г. оценочной стоимости;

д. остаточной стоимости.

*8. Начальная цена продажи объектов приватизации может быть понижена:*

а. на 20 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

б. на 10 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

в. на 15 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

г. на 50 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

д. на 30 процентов после первых нерезультативных либо несостоявшихся торгов.

9. *Начальная цена продажи объектов приватизации может быть понижена:*

а. до 10 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

б. до 50 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

в. до 30 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

г. до 45 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов;

д. до 20 процентов включительно после вторых нерезультативных либо несостоявшихся торгов.

*10. В случае, если аукцион признан несостоявшимся в силу того, что заявление на участие в нем подано только одним участником, объект приватизации продается этому участнику при его согласии по начальной цене продажи, увеличенной на:*

а.10 процентов;

б. 2 процента;

в. 5 процентов;

г. 3 процента;

д. 1 процент.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

* 1. Конституция Республики Беларусь [Электронн. ресурс] : Основной закон Республики Беларусь, 15 марта 1994 г. (в ред. 17.11.2004 г.) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
  2. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
  3. Жилищный кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : [4 мая 2019 г. № 185-З](https://etalonline.by/webnpa/text.asp?RN=H11900185)  : принят Палатой представителей 31 мая 2012 г. : одобрен Советом Респ. 22 июня 2012 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
  4. О приватизации государственного имущества и преобразовании государственных унитарных предприятий в открытые акционерные общества [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 19 янв. 1993 г. № 2103-XІІ : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
  5. Об именных приватизационных чеках Республики Беларусь [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 6 июля 1993 г. №2468-XІІ : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
  6. О приватизации государственной собственности в Республике Беларусь [Электронный ресурс] : Декрет Президента Респ. Беларусь 20 марта 1998 № 3 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
  7. Об утверждении Инструкции об обращении именных приватизационных чеков «Жилье» [Электронный ресурс] : постановление Министерства финансов Респ. Беларусь, 28 янв. 2008 г. № 10 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# Тема 7. ДОГОВОР В ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЯХ. ОТВЕТСТВЕННОСТИ (САНКЦИИ) В ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЯХ

**Содержание учебного материала**

Роль договора в хозяйственных отношениях. Понятие и признаки хозяйственного (коммерческого) договора. Система хозяйственных (коммерческих) договоров.

Понятие, значение и виды хозяйственных обязательств. Основания возникновения хозяйственных обязательств. Структура договорных связей в хозяйственных отношениях. Простая и сложная структура договорных связей.

Порядок заключения хозяйственных (коммерческих) договоров. Правосубъектность сторон. Значение волеизъявления сторон при заключении договора. Стадии заключения хозяйственных (коммерческих) договоров. Предварительный договор. Разрешение разногласий при заключении хозяйственных (коммерческих) договоров. Обязательное заключение хозяйственных (коммерческих) договоров. Способы заключения хозяйственных (коммерческих) договоров.

Содержание хозяйственных (коммерческих) договоров. Законность содержания хозяйственного (коммерческого) договора. Существенные, обычные и случайные условия хозяйственного (коммерческого) договора.

Изменение и расторжение хозяйственных (коммерческих) договоров. Основания и порядок изменения (расторжения) хозяйственного (коммерческого) договора. Продление срока действия хозяйственного (коммерческого) договора.

Формы имущественной ответственности (санкций) в хозяйственных отношениях. Возмещение убытков. Неустойка и ее виды. Проценты за неправомерное пользование чужими денежными средствами. Экономическая ответственность в виде штрафа и конфискации имущества.

Меры оперативного воздействия (оперативные санкции), применяемые в хозяйственных отношениях.

Понятие административной ответственности и условия применения административных санкций в хозяйственных отношениях.

**Базовые понятия темы**

*Договором*признается соглашение двух или нескольких лиц об установлении, изменении или прекращении гражданских прав и обязанностей.

*Хозяйственным договором* признается соглашение, в силу которого одна сторона обязуется в обусловленный срок передать товары, выполнить работы или оказать услуги в сфере хозяйственной деятельности, а другая сторона обязуется принять и оплатить их.

*Публичным* *признается договор*, заключенный коммерческой организацией и устанавливающий ее обязанности по продаже товаров, выполнению работ или оказанию услуг, которые такая организация по характеру своей деятельности должна осуществлять в отношении каждого, кто к ней обратится (розничная торговля, перевозка транспортом общего пользования, услуги связи, энергоснабжение, медицинское, гостиничное обслуживание, обязательное страхование и т. п.).

*Офертой* признается адресованное одному или нескольким конкретным лицам предложение, которое достаточно определенно и выражает намерение лица, сделавшего предложение, считать себя заключившим договор с адресатом, которым будет принято предложение.

*Публичной офертой* признается содержащее все существенные условия договора предложение, из которого усматривается воля лица, делающего предложение, заключить договор на указанных в предложении условиях с любым, кто отзовется.

*Акцептом* признается ответ лица, которому адресована оферта, о ее принятии. Акцепт должен быть полным и безоговорочным. Молчание не является акцептом, если иное не вытекает из законодательства или соглашения сторон.

*Санкции*– это меры воздействия, применяемы к правонарушителю на основании и в порядке, предусмотренном законом и договором, в результате которых для него наступают негативные экономические (уменьшение имущества) или правовые последствия (аннулирование лицензии, ликвидация).

**Вопросы, рассматриваемые на лекционном занятии:**

1. Понятие, признаки и функции хозяйственных договоров.
2. Порядок заключения хозяйственных договоров.
3. Основания и порядок изменения и расторжения хозяйственных договоров.
4. Понятие, значение и функции санкций в хозяйственных отношениях.

**Вопросы, рассматриваемые на семинарском занятии:**

1. Понятие, значение и виды хозяйственных обязательств.
2. Основания возникновения хозяйственных обязательств.
3. Порядок заключения хозяйственных (коммерческих) договоров.
4. Изменение и расторжение хозяйственных (коммерческих) договоров.
5. Виды хозяйственно-правовой ответственности (санкций).

**Задания для самостоятельной работы**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

- стадии заключения хозяйственных (коммерческих) договоров;

- предварительный договор. Обязательное заключение хозяйственных (коммерческих) договоров;

- содержание хозяйственных (коммерческих) договоров;

- форма хозяйственного (коммерческого) договора;

- формы имущественных санкций (имущественной ответственности);

- меры оперативного воздействия (оперативные санкции).

**Материалы для самоконтроля по теме:**

* + 1. Определите понятие договора.
    2. Каковы признаки хозяйственного договора?
    3. Определите понятие содержания хозяйственного договора.
    4. По каким основаниям классифицируются договора?
    5. Определите понятие основного договора.
    6. Дайте понятие предварительного договора.
    7. На каких принципах осуществляется заключение договоров?
    8. Какое значение имеют существенные условия при заключении договоров?
    9. В какой форме заключаются договора?
    10. Что является офертой?
    11. Что является акцептом?
    12. Определите понятия оферента и акцептанта.
    13. В каких случаях акцепт считается неполученным?
    14. Когда договор считается заключенным, если акцепт получен с опозданием?
    15. В каком месте считается заключенным договор?
    16. Каков порядок заключения договора на торгах?
    17. Каковы последствия изменения и расторжения договора?

Определите правовые последствия и заполните таблицу:

|  |  |
| --- | --- |
| Юридический факт | Правовое последствие |
| Стороны не согласовали условие о предмете договора | Договор не считается заключенным |
| Стороны заключили договор купли- продажи недвижимого имущества в простой письменной форме |  |
| Извещение об отзыве оферты поступило ранее или одновременно с самой офертой |  |
| Лицо, получившее оферту, в срок, установленный для ее акцепта, совершило действия по выполнению указанных в ней условий договора |  |
| Извещение об отзыве акцепта поступило лицу, направившему оферту, ранее или одновременно с самим акцептом |  |
| Своевременно направленное извещение об акцепте получено с опозданием |  |
| Акцепт содержит предложение заключить договор на иных условиях, чем предложено в оферте |  |
| Сторона, направившая оферту, получила от стороны, для которой заключение договора обязательно, извещение об ее акцепте на иных условиях |  |
| Стороны в предварительном договоре не оговорили срок заключения основного договора |  |
| Сторона, заключившая предварительный договор, уклоняется от заключения основного договора |  |
| Стороны расторгли договор |  |
| Стороны изменили договор |  |

**Тестовые задания для самоконтроля:**

*1.Функции гражданско-правового договора следует подразделять на:*

а. общие;

б. первоначальные;

в. специальные;

г. вторичные;

д. все выше перечисленные.

*2. К общим функциям, свойственным всем договорам относят:*

а. регулятивная;

б. координационная;

в. охранительная;

г. привлечение к ответственности;

д. все выше перечисленные.

*3. В зависимости от характера юридических последствий выделяют договоры:*

а. первичные;

б. вторичные;

в. второстепенные;

г. окончательные;

д. предварительные.

*4. По основаниям заключения различают договоры:*

а. свободные;

б. окончательные;

в. обязательные;

г. предварительные;

д. все выше перечисленные.

*5. Предложения заключить договор – это:*

а. акцепт;

б. коносамент;

в. акция;

г. оферта;

д. все выше перечисленные.

*6. Принятие предложения к заключению договора – это:*

а. оферта;

б. акцепт;

в. коносамент;

г. рецепт;

д. облигация.

*7. По своему юридическому значению все условия хозяйственного договора подразделяются на:*

а. существенные;

б. важные;

в. обычные;

г. случайные;

д. предварительные.

*8. Изменение и расторжение договора возможно:*

а. по соглашению сторон;

б. по решению регистрирующего органа юридического лица;

в. по решению суда;

г. по решению нотариуса;

д. по всем выше перечисленным основаниям.

*9. Субъектами хозяйственно-правовой ответственности являются:*

а. предприниматели;

б. физические лица;

в. уполномоченные государственные органы;

г. иностранные граждане;

д. все выше перечисленные лица.

10. ***Функции санкций в хозяйственных правоотношениях****:*

**а. восстановительная;**

**б. ограничительная;**

**в. предупредительная**;

**г. репрессивная;**

**д. все выше перечисленные.**

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
2. О хозяйственных обществах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 9 дек. 1992 г. № 2020-XII : с изм. и доп. от 17 июля 2017 г. № 52-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 15 дек. 1998г.№ 219-З : с изм. и доп. от 6 января 2021 г. № 89-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
4. Кодекс Республики Беларусь об административных правонарушениях [Электронный ресурс] : 6 янв. 2021 г. № 91-З: принят Палатой представителей 18 дек. 2020 г. : одобр. Советом Респ. 18 дек. 2020 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О бухгалтерском учете и отчетности [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 12 июля 2013 г. № 57-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# Тема 8. ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ПРОТИВОДЕЙСТВИИ МОНОПОЛИСТИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ПОДДЕРЖАНИИ КОНКУРЕНЦИИ

**Содержание учебного материала**

Монополистическая деятельность и ее формы, виды. Антимонопольное законодательство. Определение доминирующего положения на товарном рынке (доминирующего положения). Злоупотребление хозяйствующим субъектом доминирующим положением на товарном рынке. Государственный реестр хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение на товарных рынках Республики Беларусь. Соглашения и действия хозяйствующих субъектов, ведущие к ограничению конкуренции. Стандартные условия сделок. Антимонопольные органы. Органы государственного контроля за соблюдением антимонопольного законодательства.

Основные меры государственного антимонопольного регулирования. Государственный контроль за деятельностью хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение на товарном рынке. Принятие мер для осуществления реорганизации хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение на товарном рынке. Государственный контроль за созданием, реорганизацией и ликвидацией хозяйствующих субъектов. Государственный контроль за сделками с акциями, имущественными паевыми взносами в имущество кооперативов (паями), долями уставных фондов хозяйствующих субъектов. Содействие развитию товарных рынков и конкуренции. Общественный контроль за соблюдением антимонопольного законодательства. Запрет соглашений (согласованных действий), иных актов государственных органов, ограничивающих конкуренцию.

Ответственность за нарушение антимонопольного законодательства. Рассмотрение дел о монополистической деятельности.

Понятие конкуренции и ее роль в развитии и совершенствовании производства, улучшении качества товаров, расширении услуг. Формирование конкурентной среды. Запрещение ограничения конкуренции и нарушения правил конкуренции. Источники законодательства о конкуренции, взаимосвязь законодательства о конкуренции с антимонопольным законодательством. Недопущение недобросовестной конкуренции. Формы недобросовестной конкуренции и ответственность за нее.

Правовое положение правомерных монополий.

Правовое регулирование отношений в области рекламы. Понятие и характеристика ненадлежащей рекламы. Ответственность за нарушение законодательства о рекламной деятельности.

**Базовые понятия темы**

*Дискриминационные условия* – условия доступа на товарный рынок, а также условия изготовления (производства), обмена, потребления, приобретения, продажи, иной передачи товара, при которых хозяйствующий субъект или несколько хозяйствующих субъектов поставлены в неравное положение по сравнению с другим хозяйствующим субъектом или другими хозяйствующими субъектами с учетом условий, ограничений и особенностей, установленных международными договорами Республики Беларусь.

*Закупка товаров* – приобретение товаров на конкурентной основе, в котором принимают или могут принять участие два и более участника, в том числе приобретение товаров при осуществлении государственных закупок (за исключением процедуры закупки из одного источника), закупок за счет собственных средств (за исключением процедуры закупки из одного источника), закупок при строительстве.

*Конкуренты* – хозяйствующие субъекты, осуществляющие продажу и (или) приобретение товаров на одном товарном рынке.

*Конкуренция*– состязательность хозяйствующих субъектов, при которой самостоятельными действиями каждого из них исключается или ограничивается возможность в одностороннем порядке воздействовать на общие условия обращения товаров на соответствующем товарном рынке.

*Монополистическая деятельность* – злоупотребление хозяйствующим субъектом, группой лиц своим доминирующим положением, заключение соглашений или совершение согласованных действий, а также совершение иных действий (бездействие), направленных на недопущение, ограничение или устранение конкуренции.

*Недобросовестная конкуренция* – направленные на приобретение преимуществ (выгод) в предпринимательской деятельности действия хозяйствующего субъекта или нескольких хозяйствующих субъектов, которые противоречат Закону, иным законодательным актам и актам антимонопольного законодательства или требованиям добросовестности и разумности и могут причинить или причинили убытки другим конкурентам либо могут нанести или нанесли вред их деловой репутации.

*Товарный рынок* – сфера обращения товара, не имеющего заменителей, либо взаимозаменяемых (аналогичных) товаров на территории Республики Беларусь или ее части, определяемая исходя из экономической, технической или иной возможности потребителя либо целесообразности приобретения товара на соответствующей территории и отсутствия этой возможности либо целесообразности за ее пределами.

*Цена (тариф)* – денежное выражение стоимости единицы товара, включая любые надбавки (скидки, наценки), доплаты, а также арендная плата, вознаграждение.

**Вопросы, рассматриваемые на семинарском занятии:**

* + 1. Понятие, значение и правовое обеспечение конкуренции.
    2. Недобросовестная конкуренция и ее формы.
    3. Понятие и виды монополистической деятельности.
    4. Антимонопольное законодательство.

**Задания для самостоятельной работы**

*Изучить следующие вопросы:*

- основные меры государственного антимонопольного регулирования. Государственный контроль за деятельностью хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение на товарном рынке;

- ответственность за нарушение антимонопольного законодательства;

- правовое положение правомерных монополий;

- правовое регулирование отношений в области рекламы. Понятие и характеристика ненадлежащей рекламы. Ответственность за нарушение законодательства о рекламной деятельности.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Дайте понятие монополистической деятельности.
2. Каковы признаки монополистической деятельности?
3. Назовите виды монополистической деятельности.
4. Дайте определение понятию «естественная монополия».
5. Дайте понятие «чрезвычайная монополия».
6. Определите органы, осуществляющие антимонопольное регулирование.
7. Укажите признаки доминирования субъекта хозяйствования.
8. Дайте определение понятия «недобросовестная конкуренция».
9. Назовите формы проявления недобросовестной конкуренции.
10. Назовите правонарушения в сфере монополистической деятельности и недобросовестной конкуренции, за которые предусмотрена ответственность в административном, уголовном законодательстве.

**Практические задания для самоконтроля:**

ЗАО «Ремстройэелектрик», выпускающее стабильно на рынок Республики Беларусь более 41% электромеханической продукции, приобретало доли участия в уставном капитале и акции нерентабельно действующих субъектов хозяйствования, выпускающих электромеханическую продукцию. Министерство экономики включило ЗАО «Ремстройэлектрик» в государственный реестр хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение на товарных рынках республики, и обязало коммерческую организацию, в случае приобретения долей участия в уставном капитале и акций других организаций, запрашивать Министерство экономики о возможности приобретения.

*Правомерно ли Министерство экономики включило коммерческую организацию в реестр хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение на товарном рынке республики, и дало разъяснение о дальнейших действиях коммерческих организаций?*

*Что изменится, если организация начнет повышать цену на свою продукцию?*

Заключая договоры на реализацию ликеро-водочных изделий концерн «Солнцеспирт» обусловливал обязательное приобретение у него минимальной партии минеральной воды (500 бутылок), которая начала внедряться в производство. Необходимость включения к договорам на реализацию спиртных напитков данного условия объяснялась желанием концерна занять свое место на рынке минеральных вод. Выявив снижение спроса на их продукцию, другие производители минеральной воды обратились в Министерство антимонопольного регулирования и торговли Республики Беларусь с требованием прекратить такую практику со стороны концерна «Солнцеспирт».

Начальник отдела торговли управления торговли, промышленности и агропромышленного комплекса Министерства антимонопольного регулирования и торговли Республики Беларусь наложил своим постановлением штраф на концерн «Солнцеспирт» в размере 5% выручки от стоимости реализованной минеральной воды, видя признаки злоупотребления монопольным положением.

*Дайте правовой анализ ситуации.*

**Тестовые задания для самоконтроля:**

* 1. *Конкуренты – это:*

а. хозяйствующие субъекты, осуществляющие продажу и (или) приобретение товаров на одном товарном рынке;

б. хозяйствующие субъекты, осуществляющие продажу и (или) приобретение товаров на разных товарных рынках;

в. хозяйствующие субъекты, осуществляющие продажу и (или) приобретение товаров в пределах одной области;

г. хозяйствующие субъекты, осуществляющие продажу и (или) приобретение товаров в пределах одного района;

д. хозяйствующие субъекты, осуществляющие исключительно продажу товара.

*2. Доминирующим признается положение хозяйствующего субъекта, доля которого на товарном рынке составляет:*

а. тридцать пять и более процентов от общего числа проданного товара;

б. пятьдесят и более процентов от общего числа проданного товара;

в. тридцать и более процентов от общего числа проданного товара;

г. семьдесят и более процентов от общего числа проданного товара;

д. пятнадцать и более процентов от общего числа проданного товара.

*3. Признаки ограничения конкуренции*:

а. реализация большого количества товара;

б. повышение или снижение цены (тарифа), не связанные с соответствующими изменениями иных общих условий обращения товара на товарном рынке;

в. оказания большого перечня услуг одним субъектом хозяйствования;

г. определение общих условий обращения товара на товарном рынке соглашением между хозяйствующими субъектами;

д. все выше перечисленные действия.

*4. Недобросовестная конкуренция путем дискредитации – это:*

а. распространения хозяйствующим субъектом ложных, неточных или искаженных сведений;

б. ограничение объема выпускаемой продукции на рынке;

в. ограничение объема оказания конкретных услуг на рынке;

г. увеличение цены на товар;

д. все выше перечисленные действия.

*5. Экономической концентрацией признаются:*

а. реорганизация хозяйствующих субъектов – юридических лиц в форме слияния или присоединения;

б. увеличение цены на выпускаемый товар;

в. увеличение объема производимой продукции;

г. создание коммерческой организации, если вкладом в ее уставный фонд служат акции другой коммерческой организации и имущество, которое является основными средствами;

д. все выше перечисленное.

*6. Реорганизация хозяйствующих субъектов, занимающих доминирующее положение, в форме преобразования в акционерные общества осуществляется с согласия:*

а. регистрирующего органа;

б. Министерства финансов республики Беларусь;

в. Министерства экономики Республики Беларусь;

г. местных исполнительных и распорядительных органов;

д. антимонопольного органа, получаемого предварительно.

*7. Факт наличия (отсутствия) нарушения антимонопольного законодательства устанавливается на основании:*

а. документов, сведений, иных доказательств, указывающих на наличие признаков нарушения антимонопольного законодательства поступающих из государственных органов;

б. жалобы на цены гражданами;

в. заявлений о нарушении;

г. доказательств, полученных в рамках осуществления антимонопольным органом установленных законодательством полномочий;

д. доказательств, полученных из сообщений в средствах массовой информации.

*8. Факт наличия (отсутствия) нарушения антимонопольного законодательства не подлежит установлению по истечении:*

а. пяти лет со дня совершения действий (бездействия), содержащих признаки нарушения антимонопольного законодательства;

б. трех лет со дня совершения действий (бездействия), содержащих признаки нарушения антимонопольного законодательства;

в. одного года со дня совершения действий (бездействия), содержащих признаки нарушения антимонопольного законодательства;

г. двух лет со дня совершения действий (бездействия), содержащих признаки нарушения антимонопольного законодательства;

д. десяти лет со дня совершения действий (бездействия), содержащих признаки нарушения антимонопольного законодательства.

*9. Антимонопольный орган рассматривает заявление о нарушении антимонопольного законодательства в течение:*

а. пяти месяцев со дня его поступления;

б. одного месяца со дня его поступления;

в. трех месяцев со дня его поступления;

г. четырех месяцев со дня его поступления;

д. шести месяцев со дня его поступления.

*10. Решение об установлении факта наличия (отсутствия) нарушения антимонопольного законодательства состоит из:*

а. вводной, описательно-мотивировочной и резолютивной частей;

б. вводной, основной, описательно-мотивировочной и резолютивной частей;

в. вводной, описательной и резолютивной частей;

г. описательно-мотивировочной и резолютивной частей;

д. вводной, предварительной, описательно-мотивировочной и резолютивной частей.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
2. Кодекс Республики Беларусь об административных правонарушениях [Электронный ресурс] : 6 янв. 2021 г. № 91-З: принят Палатой представителей 18 дек. 2020 г. : одобр. Советом Респ. 18 дек. 2020 г. : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. О противодействии монополистической деятельности и развитии конкуренции [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 10 дек. 1992г., № 2034-XII : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
4. О естественных монополиях [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 16 дек. 2002 г. № 162-З: с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
5. О рекламе [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 10 мая 2007 г., № 225-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.

# Тема 9. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ РЫНКА ЦЕННЫХ БУМАГ

**Содержание учебного материала**

Рынок ценных бумаг – неотъемлемая часть рыночной экономики. Государственное регулирование рынка ценных бумаг. Органы, осуществляющие регулирование рынка ценных бумаг. Правовые основы рынка ценных бумаг.

Фондовая биржа и ее роль в функционировании рынка ценных бумаг.

Понятие цепных бумаг и их классификация. Правовой режим отдельных видов ценных бумаг.

Субъекты и порядок выпуска цепных бумаг. Требования, предъявляемые к эмитентам ценных бумаг. Открытая продажа ценных бумаг и распределение их между ограниченным кругом лиц. Регистрация ценных бумаг. Документы, представляемые для регистрации ценных бумаг. Проспект эмиссии. Основания отказа в регистрации ценных бумаг. Обжалование отказа. Порядок запрещения или приостановления выпуска ценных бумаг.

Обращение ценных бумаг. Первичный и вторичный рынок ценных бумаг. Биржевые и внебиржевые сделки с ценными бумагами. Виды биржевых сделок с ценными бумагами. Цена (курс) ценных бумаг.

Профессиональная деятельность по ценным бумагам. Понятие и виды профессиональной деятельности по цепным бумагам. Посредническая и коммерческая деятельность по ценным бумагам, деятельность инвестиционного фонда, деятельность депозитария, доверительная (трастовая) деятельность, деятельность специализированного регистратора (независимого реестродержателя), прочие виды деятельности по цепным бумагам. Лицензирование профессиональной деятельности по ценным бумагам. Требования, предъявляемые к профессиональным участникам рынка ценных бумаг.

**Базовые понятия темы**

*Ценные бумаги (акции, облигации)* – это документы, удостоверяющие выраженные в них и реализуемые посредством предъявления или передачи имущественные права или отношения займа владельца ценной бумаги по отношению к эмитенту.

*Рынок ценных бумаг с юридической точки зрения* – это совокупность общественных отношений, складывающихся в сфере выпуска, размещения, обращения и погашения определенных видов ценных бумаг.

Под *эмиссионной операцией* понимается совокупность юридически значимых действий одного или нескольких субъектов рынка ценных бумаг, направленных на организацию выпуска ценных бумаг эмитентом и их распространение.

*Эмитент* – это юридическое лицо, которое от своего имени выпускает ценные бумаги и обязуется выполнить обязательства, вытекающие из условий выпуска ценных бумаг.

*Инвесторы* – это физические или юридические лица, владеющие ценными бумагами.

*Коммерческая деятельность по ценным бумагам* – это выполнение профессиональным участником рынка ценных бумаг сделок по купле и продаже ценных бумаг от своего имени и за свой счет с обязательством заключать сделки по объявляемым данным юридическим лицом ценам покупки и продажи. Банки не могут осуществлять коммерческую деятельность по ценным бумагам эмитентов, которых они обслуживают.

*Деятельность инвестиционного фонда* – это выпуск акций с целью мобилизации денежных средств инвесторов и их вложения от имени фонда в ценные бумаги, а также на банковские счета, вклады и депозиты, при котором все риски, связанные с такими вложениями, в полном объеме относятся на счет акционеров этого фонда и реализуются ими за счет изменения текущей цены акций фонда.

*Чек* – это ценная бумага, которая содержит ничем не обусловленное письменное распоряжение чекодателя банку уплатить держателю указанную сумму.

*Облигация* – это ценная бумага, удостоверяющая право ее владельца получить от лица, выпустившего эту бумагу, в предусмотренный ею срок номинальную стоимость облигации, а также фиксированный в ней процент от номинальной стоимости облигации, если иное не предусмотрено условиями выпуска.

*Депозитный* и *сберегательный сертификаты* являются письменным свидетельством банка о вкладе денежных средств, удостоверяющим право вкладчика на получение после истечения установленного срока суммы вклада и процентов по ней

*Товарная биржа* – это организация с правом юридического лица, осуществляющая организацию и регулирование биржевой торговли посредством проведения в заранее определенное время гласных публичных торгов по установленным правилам.

*Фондовая биржа* – это организация с правом юридического лица, созданная для обеспечения профессиональным участникам рынка ценных бумаг необходимых условий для торговли ценными бумагами определения их курса (рыночной цены) и его публикации для ознакомления всех заинтересованных лиц, регулирования деятельности участников рынка ценных бумаг.

*Валютную биржу* можно определить как организацию со статусом юридического лица Республики Беларусь, имеющую легитимную возможность осуществлять биржевые торги иностранными валютами.

**Задания для самостоятельной работы**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

* органы, осуществляющие регулирование рынка ценных бумаг;
* субъекты и порядок выпуска ценных бумаг;
* фондовая биржа и ее роль в функционировании рынка ценных бумаг;
* обращение ценных бумаг. Первичный и вторичный рынок ценных бумаг;
* профессиональная деятельность по ценным бумагам.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. Дайте понятие рынка ценных бумаг.
2. Проанализируйте роль фондовой биржи в деятельности с ценными бумагами.
3. Назовите частников рынка ценных бумаг.
4. Дайте понятие ценной бумаги.
5. Дайте классификацию ценных бумаг.
6. Что означает индоссамент и индоссат?
7. Дайте понятие и классификацию эмиссионных ценных бумаг.
8. Дайте понятие документарной и бездокументарной ценной бумаги.
9. Дайте понятие векселя, назовите его виды.
10. Дайте понятие чека.
11. Дайте понятие депозитного и сберегательного сертификата.
12. Дайте понятие акции и назовите ее виды.
13. Кто может быть эмитентом ценных бумаг?

**Тестовые задания для самоконтроля:**

*1. Кто может быть членом фондовой биржи?*

1. органы государственной власти и управления;
2. профессиональные участники рынка ценных бумаг;
3. органы прокуратуры и суда, их должностные лица и специалисты;
4. индивидуальные предприниматели, юридические лица;
5. органы общественных объединений, преследующих политические цели, и их штатные должностные лица.

*2. Какой субъект хозяйствования может выступать в качестве эмитента на рынке ценных бумаг?*

1. акционерные общества;
2. профессиональные участники рынка ценных бумаг;
3. юридические лица;
4. физические лица;
5. органы исполнительной власти;
6. органы местного управления.

*3. Упорядочите процедуру эмиссии ценных бумаг.*

1. размещение эмиссионных ценных бумаг;
2. отчет о выпуске эмиссионных ценных бумаг;
3. принятие решения эмитентом о выпуске ценных бумаг;
4. регистрация выпуска эмиссионных ценных бумаг;
5. в любом порядке из выше перечисленных.

*4. Каким критерием должна отвечать открытая подписка ценных бумаг?*

1. открытая подписка объявлена эмитентом;
2. ценные бумаги предназначены для размещения между юридическими лицами, круг которых заранее определить невозможно;
3. ценные бумаги предлагаются к продаже более чем 100 юридическим или физическим лицам;
4. ценные бумаги предназначены для размещения между юридическими и физическими лицами, круг которых заранее определен;
5. все выше перечисленные.

*5. Назовите субъектов рынка ценных бумаг.*

1. эмитенты;
2. инвесторы;
3. государство;
4. профессиональные участники;
5. реинвесторы;
6. физическое лицо.

*6. В каких формах возможно размещение дополнительного выпуска акций открытого акционерного общества?*

1. открытой продажи;
2. по итогам подписки;
3. приватизация;
4. распределение между третьими лицами;
5. распределение между участниками общества.

*7. Укажите элементы правового статуса товарной биржи:*

1. не является юридическим лицом;
2. является юридически лицом;
3. является объединением юридических лиц;
4. биржи могут создавать союзы, ассоциации, иные объединения;
5. не вправе вкладывать свой капитал внебиржевые коммерческие структуры.

*8. Что из нижеследующего не может быть предметом биржевых сделок?*

1. древесина;
2. нефть;
3. недвижимость;
4. произведения искусства;
5. авторские права.

*9. В какой организационно-правовой форме может создаваться фондовая биржа?*

1. только в форме ОАО;
2. только в форме ОАО или ЗАО;
3. только в форме ОАО, ЗАО, ООО, ОДО;
4. только в форме ОАО, ЗАО, ООО, ОДО и унитарных предприятий;
5. в любой организационно-правовой форме.

*10. Кто не имеет права быть членами фондовой биржи?*

1. органы государственной власти и управления;
2. профессиональные участники рынка ценных бумаг;
3. органы прокуратуры и суда, их должностные лица и специалисты;
4. индивидуальные предприниматели;
5. органы общественных объединений, преследующих политические цели.

Задача:

Председатель правления ОАО «Белорусская универсальная товарная биржа» принял решение о применении санкции в виде штрафа к участнику биржевой торговли – резиденту Республики Беларусь в размере 1000 евро за нарушение правил биржевой торговли.

*Имеются ли данном случае нарушения законодательства?*

*В чью компетенцию входит составление акта об установлении нарушения в действиях участника биржевой торговли?*

*Можно ли обжаловать решение о применении санкции к участнику биржевой торговли?*

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. О рынке ценных бумаг [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 5 янв. 2015 г., № 231 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
2. О некоторых вопросах регулирования рынка ценных бумаг [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 28 апр. 2006 г., № 277 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. Об обращении переводных и простых векселей [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 13 дек. 1999 г., № 341 – З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. Об утверждении Инструкции о некоторых вопросах эмиссии и государственной регистрации эмиссионных ценных бумаг и признании утратившими силу некоторых постановлений Министерства финансов Республики Беларусь и их структурных элементов [Электронный ресурс]: Постановление Министерства финансов Респ. Беларусь, 31 авг. 2016 г., № 78 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О товарных биржах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 5 янв. 2009 г. № 10-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
6. О валютном регулировании и валютном контроле [Электронный ресурс]: Закон Респ. Беларусь, 22 июля 2003 г. № 226-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2020.
7. О некоторых вопросах валютного регулирования и валютного контроля [Электронный ресурс] : Постановление Правления Нац. банка Респ. Беларусь, 28 дек. 2017 г. № 538: с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# Тема 10. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БИРЖ

**Содержание учебного материала**

Понятие и значение бирж. Виды бирж. Функции бирж. Законодательство о биржах и биржевой торговле. Регулирование биржевой деятельности локальными актами.

Товарная биржа. Цели и задачи деятельности товарной биржи. Особенности создания товарной биржи. Правоспособность товарной биржи. Участники биржевой торговли и субъекты, действующие на товарной бирже. Члены товарной биржи. Ограничения для учредителей (участников) и работников товарной биржи. Органы управления биржи. Организация биржевых торгов. Правила биржевой торговли. Сделки, заключаемые на товарной бирже. Требования, предъявляемые к биржевому товару. Ценообразование в биржевой торговле.

Фондовая биржа. Цели, задачи и направления деятельности фондовой биржи. Особенности создания фондовой биржи. Правоспособность фондовой биржи. Участники биржевой торговли. Члены биржи. Требования, предъявляемые к сотрудникам организаций – членам биржи и служащим биржи. Организация биржевых торгов. Виды сделок, заключаемых на фондовой бирже. Прекращение деятельности фондовой биржи. Государственное регулирование биржевой торговли. Представитель государства и его полномочия.

Понятие биржевой сделки. Виды биржевых сделок. Форвардные, фьючерсные, опционные сделки, другие виды сделок, совершаемых на бирже. Особенности заключения и исполнения биржевых сделок. Порядок разрешения споров по биржевым сделкам.

**Базовые понятия темы**

*Ценные бумаги (акции, облигации)* – это документы, удостоверяющие выраженные в них и реализуемые посредством предъявления или передачи имущественные права или отношения займа владельца ценной бумаги по отношению к эмитенту.

*Рынок ценных бумаг с юридической точки зрения* – это совокупность общественных отношений, складывающихся в сфере выпуска, размещения, обращения и погашения определенных видов ценных бумаг.

Под *эмиссионной операцией* понимается совокупность юридически значимых действий одного или нескольких субъектов рынка ценных бумаг, направленных на организацию выпуска ценных бумаг эмитентом и их распространение.

*Товарная биржа* – это организация с правом юридического лица, осуществляющая организацию и регулирование биржевой торговли посредством проведения в заранее определенное время гласных публичных торгов по установленным правилам.

*Фондовая биржа* – это организация с правом юридического лица, созданная для обеспечения профессиональным участникам рынка ценных бумаг необходимых условий для торговли ценными бумагами определения их курса (рыночной цены) и его публикации для ознакомления всех заинтересованных лиц, регулирования деятельности участников рынка ценных бумаг.

*Валютную биржу* можно определить как организацию со статусом юридического лица Республики Беларусь, имеющую легитимную возможность осуществлять биржевые торги иностранными валютами.

*Биржевая сделка* – договор, заключенный участниками биржевой торговли в отношении биржевого товара по итогам биржевых торгов.

*Биржевая торговля* – деятельность товарной биржи и участников биржевой торговли, направленная на заключение биржевых сделок.

*Биржевой брокер* – участник биржевой торговли, оказывающий клиентам биржевого брокера посреднические услуги по заключению биржевых сделок от имени клиента биржевого брокера за его счет, от имени клиента биржевого брокера за свой счет и от своего имени за счет клиента биржевого брокера.

*Участник биржевой торговли*– юридическое лицо Республики Беларусь, иностранное, международное юридическое лицо (организация, не являющаяся юридическим лицом) или физическое лицо, аккредитованные товарной биржей в качестве посетителей биржевых торгов и (или) биржевых брокеров.

**Задания для самостоятельной работы**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

* понятие и виды бирж, их функции;
* правовое положение товарных, фондовых и валютных бирж;
* понятие и виды биржевых сделок;
* особенности заключения и исполнения биржевых сделок. Порядок разрешения споров по биржевым сделкам.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

1. В каком порядке регистрируются ценные бумаги?
2. Дайте понятие профессиональной деятельности с ценными бумагами.
3. Дайте понятие товарной биржи и фондовой биржи.
4. Какие функции выполняют биржи в рыночной экономике?
5. Является ли товарная биржа юридическим лицом?
6. Кто может быть членом товарной биржи?
7. Кто является участником биржевой торговли?
8. Какие функции выполняет биржевой брокер?
9. Кто может быть посетителем торгов?
10. Кто может быть членом фондовой биржи?

**Тестовые задания для самоконтроля:**

*1. Кто не имеет права быть членами фондовой биржи?*

1. органы государственной власти и управления;
2. профессиональные участники рынка ценных бумаг;
3. органы прокуратуры и суда, их должностные лица и специалисты;
4. индивидуальные предприниматели;
5. органы общественных объединений, преследующих политические цели.

*2. Кто может быть членом фондовой биржи?*

1. органы государственной власти и управления;
2. профессиональные участники рынка ценных бумаг;
3. органы прокуратуры и суда, их должностные лица и специалисты;
4. индивидуальные предприниматели, юридические лица;
5. органы общественных объединений, преследующих политические цели, и их штатные должностные лица.

*3. Кем может быть учреждена фондовая биржа?*

1. физическими лицами;
2. юридическими лицами;
3. только государством;
4. Министерством финансов и индивидуальными предпринимателями;
5. только Национальным банком.

*4. Участник биржевой торговли, оказывающий клиентам посреднические услуги по совершению биржевых сделок, – это…:*

1. биржевой дилер;
2. биржевой брокер;
3. клиент;
4. трейдер;
5. посетитель торгов.

*5. Какие из приведенных ценных бумаг не принадлежат к эмиссионным:*

1. облигации предприятия;
2. акции;
3. векселя;
4. инвестиционные сертификаты;
5. коносаменты.

*6. Хозяйствующий субъект, который владеет контрольными пакетами акций другого, одного или больше хозяйствующих субъектов, это:*

1. фондовая биржа;
2. акционерное общество;
3. инвестиционная компания;
4. холдинговая компания;
5. унитарное предприятие.
6. *Биржевая котировка – это:*

а. договор, заключенный участниками биржевой торговли в отношении биржевого товара по итогам биржевых торгов;

б. деятельность товарной биржи и участников биржевой торговли, направленная на заключение биржевых сделок;

в. цена (тариф) (далее – цена) на биржевой товар, определенная путем котировки цен;

г. плата за организацию и проведение биржевых торгов;

д. любые вещи, определяемые родовыми признаками, не изъятые из оборота.

*9. Биржевые торги – это:*

а. процедура заключения биржевых сделок;

б. плата за организацию и проведение биржевых торгов;

в. договор, заключенный в отношении биржевого товара вне биржевых торгов;

г. определение, учет и взаимозачет обязательств, возникших в результате заключения биржевых сделок;

д. выявление товарной биржей цен на биржевые товары согласно методике котировки цен.

*10. Клиринг – это:*

а. выявление товарной биржей цен на биржевые товары согласно методике котировки цен;

б. работник товарной биржи, уполномоченный осуществлять ведение биржевых торгов;

в. определение, учет и взаимозачет обязательств, возникших в результате заключения биржевых сделок;

г. участник биржевой торговли, заключающий биржевые сделки от своего имени и за свой счет;

д. биржевой товар, за исключением имущественных прав, работ и услуг.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. О рынке ценных бумаг [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 5 янв. 2015 г., № 231 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
2. О некоторых вопросах регулирования рынка ценных бумаг [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 28 апр. 2006 г., № 277 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. Об обращении переводных и простых векселей [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 13 дек. 1999 г., № 341 – З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. Об утверждении Инструкции о некоторых вопросах эмиссии и государственной регистрации эмиссионных ценных бумаг и признании утратившими силу некоторых постановлений Министерства финансов Республики Беларусь и их структурных элементов [Электронный ресурс] : Постановление Министерства финансов Респ. Беларусь, 31 авг. 2016 г., № 78 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. О товарных биржах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 5 янв. 2009 г. № 10-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
6. О валютном регулировании и валютном контроле [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 22 июля 2003 г. № 226-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2020.
7. О некоторых вопросах валютного регулирования и валютного контроля [Электронный ресурс] : Постановление Правления Нац. банка Респ. Беларусь, 28 дек. 2017 г. № 538: с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# Тема 11. ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

**Содержание учебного материала**

Понятие внешнеэкономической деятельности и источники ее правового регулирования.

Субъекты внешнеэкономической деятельности, их виды.

Государственное регулирование внешнеэкономической деятельности. Внешнеторговая деятельность как основной вид внешнеэкономической деятельности и ее государственное регулирование. Нетарифное регулирование внешнеторговой деятельности. Таможенно-тарифное регулирование внешнеторговой деятельности.

Другие способы (методы) государственного воздействия на внешнеэкономическую деятельность.

Внешнеэкономическая сделка как правовая форма внешнеэкономических отношений: понятие, особенности, основные виды. Внешнеторговый договор как правовая форма внешнеэкономических отношений: понятие, особенности, основные виды, правовое регулирование.

Ответственность за нарушение законодательства о внешнеэкономической деятельности. Разрешение споров, возникающих при осуществлении внешнеэкономической деятельности. Арбитраж и его виды.

Внешнеэкономическая деятельность и валютные отношения. Валютное регулирование и валютный контроль. Система органов и агентов валютного контроля. Валютные операции и их виды. Субъекты и объекты валютных операций. Порядок осуществления валютных операций субъектами хозяйственной деятельности. Ответственность за нарушение правил о валютных операциях.

**Базовые понятия темы**

*Внешнеэкономическая деятельность* (ВЭД) – предпринимательская деятельность, связанная с перемещением через таможенную границу товаров (продукции), капитала, работ и услуг, информации с целью извлечения прибыли.

*Внешнеторговая деятельность* – деятельность по осуществлению внешней торговли товарами, и (или) услугами, и (или) объектами интеллектуальной собственности.

*Белорусский заказчик услуг* (работ) – резидент Республики Беларусь, заказавший услуги или пользующийся ими.

*Белорусский исполнитель услуг* – резидент Республики Беларусь, оказывающий услуги.

*Зона свободной торговли* – таможенные территории, на которых в соответствии с международным договором с одним или несколькими государствами (группами государств) не применяются таможенные пошлины и другие меры ограничения внешней торговли товарами в отношении всей или значительной части торговли товарами, происходящими с данных таможенных территорий, за исключением возможности применения при необходимости таких мер на основе норм международных договоров.

*Нерезиденты Республики Беларусь*:

физические лица, имеющие постоянное место жительства за пределами Республики Беларусь, в том числе временно находящиеся в Республике Беларусь;

юридические лица и организации, не являющиеся юридическими лицами, с местом нахождения за пределами Республики Беларусь, созданные по праву иностранных государств;

международные организации;

*Резиденты Республики Беларусь:*

физические лица, имеющие постоянное место жительства в Республике Беларусь, в том числе временно находящиеся за пределами Республики Беларусь;

юридические лица и организации, не являющиеся юридическими лицами, с местом нахождения в Республике Беларусь, созданные в соответствии с законодательством Республики Беларусь;

*Таможенный союз* – объединение государств на основе международного договора, в соответствии с которым создается единая таможенная территория, включающая таможенные территории таких государств, на которой не применяются таможенные пошлины, налоги, сборы и иные ограничения внешней торговли между составляющими ее таможенными территориями в отношении всей или значительной части торговли товарами или в отношении всей или значительной части торговли товарами, происходящими с этих составляющих таможенных территорий, за исключением возможности применения при необходимости ограничений на основе норм международных договоров.

*Экспорт товара* – вывоз товара с таможенной территории Республики Беларусь в целях реализации за ее пределами.

**Вопросы, рассматриваемые на лекционном занятии:**

1. Понятие и виды внешнеэкономической деятельности. Источники правового регулирования внешнеэкономической деятельности.

2. Государственное регулирование внешнеэкономической деятельности.

3. Внешнеэкономическая сделка как правовая форма внешнеэкономических отношений, ее особенности.

**Проведение поточной конференции** по теме «Особенности регулирования внешнеэкономической деятельности в современных условиях»

Приблизительный перечень тем выступлений:

1. Государственное регулирование внешнеэкономической деятельности.
2. Нетарифное регулирование внешнеторговой деятельности.
3. Таможенно-тарифное регулирование внешнеторговой деятельности.
4. Внешнеэкономическая сделка как правовая форма внешнеэкономических отношений.
5. Ответственность за нарушение законодательства о внешнеэкономической деятельности.
6. Разрешение споров, возникающих при осуществлении внешнеэкономической деятельности.
7. Внешнеэкономическая деятельность и валютные отношения.
8. Валютное регулирование и валютный контроль.
9. Система органов и агентов валютного контроля.
10. Валютные операции и их виды.
11. Порядок осуществления валютных операций субъектами хозяйственной деятельности.
12. Ответственность за нарушение правил о валютных операциях.

**Задания для самостоятельной работы**

*Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:*

- ответственность за нарушение законодательства о внешнеэкономической деятельности;

- разрешение споров, возникающих при осуществлении внешнеэкономической деятельности;

- арбитраж и его виды.

**Материалы для самоконтроля по теме:**

* 1. Дайте понятие внешнеэкономической деятельности.
  2. Перечислите элементы внешнеторговой деятельности.
  3. Перечислите основные направления внешнеторговой деятельности.
  4. Перечислите методы государственного регулирования внешнеторговой деятельности.
  5. Что подразумевает под собой нетарифное регулирование?
  6. Кто является субъектом внешнеторговой деятельности?
  7. Что понимается под таможенными платежами?
  8. Дайте понятие таможенных пошлин.
  9. Что понимают под внешнеэкономической сделкой?
  10. Укажите сроки проведения внешнеторговых операций.

**Тестовые задания для самоконтроля:**

*1.Внешнеэкономическая деятельность (ВЭД)* – это…

а. предпринимательская деятельность, связанная с перемещением через таможенную границу товаров (продукции), капитала, работ и услуг, информации с целью извлечения прибыли;

б. полная или частичная передача исключительных прав на объекты интеллектуальной собственности резидентом Республики Беларусь нерезиденту Республики Беларусь или нерезидентом Республики Беларусь резиденту Республики Беларусь на основании возмездных сделок;

в. углубление взаимодействия с мировым рынком;

г. оказание услуг не резидентам Республики Беларусь;

д. заключение международных договоров по охране окружающей среды и рациональному природопользованию.

*2. К числу нерезидентов относятся:*

а. иностранные граждане и лица без гражданства, имеющие постоянное место жительства за пределами Республики Беларусь, в том числе временно находящиеся в Республике Беларусь;

б. юридические лица, созданные в соответствии с законодательством иностранных государств с местом нахождения за пределами Республики Беларусь;

в. физические лица, имеющие постоянное место жительства в Республике Беларусь, в том числе временно находящиеся за пределами Республики Беларусь;

г. индивидуальные предприниматели зарегистрированные местными исполнительными органами;

д. юридические лица, зарегистрированные в иностранном государстве.

3. *В число резидентов входят:*

а. юридические лица, созданные в соответствии с законодательством иностранных государств с местом нахождения за пределами Республики Беларусь;

б. юридические лица, созданные в соответствии с законодательством Республики Беларусь и с местом нахождения в Республике Беларусь;

в. юридические лица с инвестициями нерезидентов;

г. дипломатические и иные официальные представительства Республики Беларусь, находящиеся за ее пределами.

4. *Внешнеэкономические договоры должны совершаться белорусскими предпринимателями:*

а. в письменной форме;

б. в устной форме;

в. по договоренности сторон;

д. по решению местных исполнительных и распорядительных органов.

5. *Внешнеторговый договор* – это…

а. договор между субъектами хозяйственной деятельности по выполнению ими договорных обязательств;

б. договор между резидентом и нерезидентом, предусматривающий возмездную передачу товаров, охраняемой информации, исключительных прав на результаты интеллектуальной деятельности, выполнение работ, оказание услуг;

в. соглашение двух или нескольких лиц об установлении, изменении или прекращении гражданских прав и обязанностей;

г. соглашение между субъектами хозяйствования по поводу цены на идентичный товар;

д. договоренность предпринимателей по поводу оказываемых услуг на территории Республики Беларусь.

*6. Внешняя торговля товарами представляет собой:*

а. импорт и экспорт товаров;

б. установка цены на товар;

в. определения объема выпускаемой продукции;

г. участие государства в установлении цены на товар;

д. все выше перечисленное.

**перечень рекомендуемой литературы**

*Нормативные правовые акты:*

1. О валютном регулировании и валютном контроле [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 22 июля 2003 г., № 226–З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
2. О государственном регулировании внешнеторговой деятельности [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 25 нояб. 2004 г., № 347 – З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. О таможенном регулировании в Республике Беларусь [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 10 янв. 2014 г. № 129-З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
4. Об утверждении Правил проведения валютных операций [Электронный ресурс] : постановление Правления Национального Банка Респ. Беларусь, 30 апр. 2004 г. № 72 : с изм. и доп.  // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. **О государственном регулировании внешнеторговой деятельности** [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 5 апреля 2016г. №124 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
6. **О порядке проведения и контроля внешнеторговым операций** [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 27 марта 2008 г. № 178 : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

*Основная литература*

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с

*Дополнительная литература:*

1. Чернецкая, Н. А. Хозяйственное право [Текст] : ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – 2-е изд., испр.. – Минск : Тетралит, 2019. – 207 с.
2. Хозяйственное право : учеб. пособие / Т. А. Сигаева [и др.] ; под ред. Т. А. Сигаевой. – Минск : БГЭУ, 2011. – 508 с.

# 

ПЕРЕЧЕНЬ РЕКОМЕНДУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ:

Основная литература

1. Буйкевич О. С. Хозяйственное право : учеб. пособие / О. С. Буйкевич [и др.] ; учреждение образования «Акад. М-ва внут. дел Респ. Беларусь». – Минск : Академия МВД, 2020. – 387 с.
2. Реуцкая, Е. А. Хозяйственное право [Текст] : практикум для студентов учреждений высшего образования по специальности 1-26 01 02 «Государственное управление и право» / Е. А. Реуцкая, Р. Н. Машаров, А. И. Касьянчик ; Академия управления при Президенте Республики Беларусь. – Минск : Академия управления при Президенте Респ. Беларусь, 2019. – 110 с.

Дополнительная литература

1. Адамова, Т. Подача заявления кредитора о банкротстве должника как способ защиты нарушенного права : [статья] / Т. Адамова, Т. Корень // Судебный вестник Плюс : экономическое правосудие. – 2017. – № 6. – С. 21 – 24.
2. Балухтин, М. А. Проблемные вопросы определения экономической несостоятельности индивидуальных предпринимателей : [статья] / М. А. Балухтин, И. И. Блинков // Теоретико-правовые вопросы обеспечения экономической безопасности Республики Беларусь : тезисы докладов Республиканской науч.-практ. конф., Минск, 19 декабря 2017 г. – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – С. 22 – 24.
3. Борчук, Ю. О совершенствовании законодательства по вопросам деятельности хозяйственных обществ : [статья] / Юлия Борчук // Судебный вестник Плюс: экономическое правосудие. – 2015. – № 3. – С. 4 – 10.
4. Глебин, А. В. К вопросу о соотношении понятий и терминов «сделка», «договор», «контракт» во внешнеэкономической сфере [статья] / А. В. Глебин // Закон и право. – 2014. – № 5. – С. 68 – 73.
5. Данильченко, А. Субсидиарная ответственность при банкротстве юридического лица : [статья] / А. Данильченко // Юрист. – 2016. – № 5. – С. 47 – 50.
6. Дебошева, А. А. Понятие и признаки злоупотребления правом должником при несостоятельности (банкротстве) : [статья] / А. А. Дебошева // Закон и право. – 2018. – № 1.– С. 47–49.
7. Игнатовская, Т. В. Недобросоветсная конкуренция и ненадлежащая реклама: как различать и защищаться : [статья] / Игнатовская Т. В. // Промышленно-торговое право. – 2017. – № 6 – С. 33 – 37.
8. Лосев, С. Новое в законодательстве о защите от недобросовестной конкуренции : [статья] / С. Лосев // Судебный вестник Плюс : экономическое правосудие. – 2018. – № 5. – С. 8 – 16.
9. Мирониченко, А. Нововведения Закона о банкротстве : [статья] / А. Мирониченко // Юрист. – 2016. – № 7. – С. 58 – 60.
10. Михайлов, Д. Прекращение участия в хозяйственном обществе в аспекте защиты интересов его кредиторов : [статья] / Д. Михайлов // Юстыцыя Беларусі. – 2018. – № 7. – С.49 – 54.
11. Протасовицкий, С. П. Ценные бумаги как кредитные инструменты : [статья] / Протасовицкий С. П. // Промышленно-торговое право. – 2016. – № 8 – С. 93 – 96.
12. Синцов, Н. Товарные биржи: правила работы меняются : [статья] / Н. Синцов // Юридический мир. – 2015. – № 8. – С. 15 –19.
13. Сидорчук, В. К. Хозяйственное право [Текст] : учебное пособие для студентов учреждений высшего образования по специальности «Правоведение», «Экономическое право», «Политология (по направлениям)», «Международное право» / В. К. Сидорчук. – Минск : РИВШ, 2016. – 405 с.
14. Цисик, И. Споры о недобросовестной конкуренции в практике судебной коллегии по делам интеллектульной собственности : [статья] / И. Цисик // Судебный вестник Плюс: экономическое правосудие. – 2017. – № 5. – С. 37 – 42.
15. Цисик, И. Споры о недобросовестной конкуренции в практике судебной коллегии по делам интеллектуальной собственности : [статья] / И. Цисик // Судебный вестник Плюс: экономическое правосудие. – 2017. – № 6. – С. 31 – 37.

Нормативные правовые акты

1. 1.Конституция Республики Беларусь [Электронный ресурс] : Основной закон Республики Беларусь, 15 марта 1994г. (в ред. 17 ноября 2004) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
2. Банковский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 25 окт. 2000 г., № 441-З : принят Палатой представителей 3 окт. 2000 г. : одобр. Советом Респ. 12 окт. 2000 г. (с изм. и доп.) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
3. Гражданский кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 7 дек. 1998 г., № 218–З : принят Палатой представителей 28 окт. 1998 г. : одобрен Советом Респ. 19 нояб. 1998 г. : с изм. и доп. от 29 июня 2020 г. № 33-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь.  – Минск, 2021.
4. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 15 дек. 1998г.№ 219-З : с изм. и доп. от 6 января 2021 г. № 89-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
5. Кодекс Республики Беларусь об административных правонарушениях [Электронный ресурс] : Кодекс Республики Беларусь, 21 апреля 2003г., № 194-З : с изм. и доп. от 18 декабря 2019 г. № 276-З  // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021 г.
6. Кодекс Республики Беларусь о судоустройстве и статусе судей [Электронный ресурс] : 29 июня 2006 г., № 139-З : принят Палатой представителей 31 мая 2006 г. : одобр. Советом Респ. 16 июня 2006 г. : с изм. и доп. от 10 декабря 2020 г. № 63-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
7. О поддержке малого и среднего предпринимательства [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 1 июля 2010 г. № 148-З : с изм. и доп. от 9 янв. 2018 г. № 91-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
8. О крестьянском (фермерском) хозяйстве [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 18 фев. 1991 г. № 611-XІІ : с изм. и доп. от 17 июля 2018 г. № 132-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
9. О борьбе с коррупцией [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 15 июля 2015 г., № 305-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
10. О бухгалтерском учете и отчетности [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 12 июля 2013 г. № 57-З : с изм. и доп. от 17 июля 2017 г. № 52-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
11. О валютном регулировании и валютном контроле [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 22 июля 2003 г., № 226–З : с изм. и доп. // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
12. О государственном регулировании внешнеторговой деятельности [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 25 нояб. 2004 г., № 347 – З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
13. О таможенном регулировании в Республике Беларусь [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 10 янв. 2014 г. № 129-З : с изм. и доп. от 18 дек. 2019 г. № 275-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
14. О защите прав потребителей [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 9 янв. 2002г., № 90-З : с изм. и доп. от 13 июня 2018 г. № 111-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
15. Об утверждении Правил проведения валютных операций [Электронный ресурс] : постановление Правления Национального Банка Респ. Беларусь, 30 апр. 2004 г. № 72 : с изм. и доп. от 19 дек. 2018 г. № 612  // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
16. О государственном регулировании внешнеторговой деятельности [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 5 апреля 2016г. №124 : с изм. и доп. от 28 фев. 2018 г. № 91-дсп // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
17. О порядке проведения и контроля внешнеторговым операций [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 27 марта 2008 г. № 178 с изм. и доп. от 1 июня 2020 г. № 182 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
18. О государственной регистрации и ликвидации (прекращении деятельности) субъектов хозяйствования [Электронный ресурс] : Декрет Президента Респ. Беларусь, 16 янв. 2009 г., № 1 : с изм. и доп. от 18 апр. 2019 г. № 151 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
19. О рекламе [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 10 мая 2007 г., № 225-З : с изм. и доп. от 17 июля 2017 г. № 52-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
20. О противодействии монополистической деятельности и развитии конкуренции [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 12 дек. 2013 г., № 94-З : с изм. и доп. от 18 дек. 2019 г. № 275-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021 г.
21. О техническом нормировании и стандартизации [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 5 янв. 2004г., № 262-З: с изм. и доп. от 18 дек. 2019 г. № 278-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021 г.
22. О государственном регулировании торговли и общественного питания в Республике Беларусь [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 8 янв. 2014 г., № 128-З : с изм. и доп. от 13 июля 2016 г. № 397-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
23. О хозяйственных обществах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, от 9 дек. 1992 г. № 2020-XII : с изм. и доп. от 17 июля 2017 г. № 52-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
24. О ценообразовании [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 10 мая 1999 г., № 255-З : с изм. и доп. от 11 июля 2014 г. № 192-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
25. О рынке ценных бумаг [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 5 янв. 2015 г., № 231-З : с изм. и доп. от 17 июля 2017 г. № 52-З  // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
26. Об автомобильном транспорте и автомобильных перевозках [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 14 авг. 2007г., № 278-З : с изм. и доп. от 17 июля 2017 г. № 50-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
27. Об аудиторской деятельности [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 12 июля 2013 г., № 56-З : с изм. и доп. от 18 июля 2019 г. № 229-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
28. Об обеспечении единства измерений [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 5 сент. 1995 г., № 3848-XII : с изм. и доп. от 11 нояб. 2019 г. № 254-З  // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
29. Об обращении простых и переводных векселей [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 13 дек. 1999г., № 341-З : с изм. и доп. [от 22 дек. 2011 г. № 328-З](https://etalonline.by/document/text.asp?RN=H11100328) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021 г.
30. Об объектах, находящихся только в собственности государства и видах деятельности, на осуществлении которых распространяется исключительное право государства [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 15 июля 2010 г., № 169-З : с изм. и доп. 18 дек. 2019 г. №[271-З](https://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=121317) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
31. Об экономической несостоятельности (банкротстве) [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 13 июля 2012 г., № 415-З : с изм. и доп. от 24 окт. 2016 г. № 439-З // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
32. О лицензировании отдельных видов деятельности [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 1 сент. 2010 г., № 450 : с изм. и доп. от 16 нояб. 2020 г. № 413 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
33. О некоторых вопросах аренды и безвозмездного пользования имуществом [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 29 марта 2012 г., № 150 : с изм. и доп. от 16 сент. 2019 г. № 343 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
34. О некоторых вопросах правового регулирования процедур экономической несостоятельности (банкротства) [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 5 февр. 2013 г., № 63 : с изм. и доп. от 21 июля 2014 г. № 361 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
35. О некоторых мерах по регулированию предпринимательской деятельности [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 18 июня 2005г., № 285 : с изм. и доп. от 31 окт. 2019 г. № 411 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
36. О стимулировании реализации товаров [Электронный ресурс] : Указ Президента Респ. Беларусь, 11 авг. 2011 г., № 358 : с изм. и доп. от 5 янв. 2015 г. № 1 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
37. Об утверждении Положения о приемке товаров по количеству и качеству [Электронный ресурс] : Постановление Совета Министров Респ. Беларусь, 3 сент. 2008г., № 1290 : с изм. и доп. от 30 дек. 2020 г. № 772 // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.
38. Об утверждении Правил заключения и исполнения договоров строительного подряда [Электронный ресурс] : Постановление Совета Министров Респ. Беларусь, 15 сент. 1998г., № 1450 : с изм. и доп. 24 апр. 2020 г. №[255](https://base.spinform.ru/show_doc.fwx?rgn=124765) // ЭТАЛОН. Законодательство Республики Беларусь / Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2021.

# МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ТЕКУЩЕЙ АТТЕСТАЦИИ СЛУШАТЕЛЕЙ

Вопросы для подготовки к экзамену:

1. Понятие хозяйственного права. Предмет и метод хозяйственно-правового регулирования.
2. Понятие и содержание принципов хозяйственного права. Отграничение хозяйственного права от смежных отраслей.
3. Источники хозяйственного права Республики Беларусь. Наука хозяйственного права.
4. Понятие хозяйственного правоотношения и его виды, содержание и особенности хозяйственных правоотношений.
5. Понятие и значение государственного регулирования хозяйственной деятельности, формы и методы государственного регулирования хозяйственной деятельности.
6. Правовое регулирование контрольной (надзорной) деятельности.
7. Понятие, признаки и источники правового регулирования предпринимательства. Субъекты предпринимательства, их права и обязанности.
8. Правовое положение индивидуальных предпринимателей. Формы предпринимательства.
9. Понятие, признаки и классификация субъектов предпринимательской деятельности.
10. Понятие и характеристика хозяйственных товариществ, производственных кооперативов, крестьянских (фермерских) хозяйств.
11. Понятие и характеристика акционерных обществ.
12. Понятие и характеристика хозяйственных обществ с ограниченной и дополнительной ответственностью.
13. Понятие и характеристика унитарных предприятий.
14. Понятие и правовое положение некоммерческих организаций.
15. Способы создания субъектов хозяйствования. Государственная регистрация субъектов хозяйствования.
16. Реорганизация и ликвидация субъектов предпринимательской деятельности.
17. Понятие, структура и источники формирования имущества субъектов хозяйственной деятельности.
18. Правовой режим основных средств, нематериальных активов, оборотных средств.
19. Правовой режим уставного фонда.
20. Право собственности как основа хозяйствования. Основания приобретения и утраты права собственности. Право хозяйственного ведения и оперативного управления.
21. Понятие, организация и правовое регулирование бухгалтерского учета. Учетная политика организации.
22. Понятие и правовое регулирование бухгалтерского контроля и аудиторской деятельности.
23. Понятие и признаки экономической несостоятельности (банкротства).
24. Правовое положение кредитора,должника и иных лиц, участвующих в деле о банкротстве, и органа государственного управления по делам о банкротстве.
25. Правовое регулирование отношений по досудебному оздоровлению должника.
26. Процедуры банкротства (защитный период, конкурсное производство, мировое соглашение): особенности правового регулировани.
27. Упрощенная процедура банкротства.
28. Понятие и сущность приватизации государственной собственности. Формы и способы приватизации государственной собственности.
29. Порядок приватизации госудрственной собственности.
30. Понятие, признаки и функции хозяйственных договоров
31. Классификация хозяйственных договоров Условия, элементы и формы хозяйственных договоров.
32. Порядок заключения хозяйственных договоров. Основания и порядок изменения и расторжения хозяйственных договоров.
33. Понятие, значение и функции санкций в хозяйственных отношениях. Виды санкций.
34. Понятие качества продукции и средства его обеспечения. Источники правового регулирования обеспечения качества продукции.
35. Правовое регулирование отношений в сфере технического нормирования и стандартизации.
36. Правовое регулирование отношений в сфере оценки соответствия.
37. Правовые основы обеспечения единства измерений.
38. Понятие, значение и виды цен и тарифов.
39. Государственное регулирование цен и тарифов. Права субъектов хозяйствования в области ценообразования.
40. Понятие, значение и правовое обеспечение конкуренции. Недобросовестная конкуренция и ее формы.
41. Понятие и виды монополистической деятельности.
42. Понятие и виды бирж, их функции.
43. Правовое положение товарных бирж.
44. Правовое положение фондовых и валютных бирж.
45. Понятие и виды биржевых сделок, биржевые брокеры и дилеры.
46. Понятие и правовое регулирование банковской деятельности.
47. Правовое положение банков. Правовое положение небанковских кредитно-финансовых организаций.
48. Понятие и структура, правовые основы рынка ценных бумаг. Государственное регулирование рынка ценных бумаг.
49. Понятие, признаки и виды ценных бумаг, их характеристика. Обращение ценных бумаг.
50. Профессиональная деятельность на рынке ценных бумаг. Правовое положение эмитентов, инвесторов.
51. Понятие инвестиционной деятельности и инвестиций, их виды. Источники правового регулирования инвестиционной деятельности.
52. Субъекты, объекты и формы инвестиционной деятельности.
53. Правовой режим иностранных инвестиций на территории Республики Беларусь. Правовое положение коммерческих организаций с иностранными инвестициями.
54. Правовой режим специальных экономических зон. Инвестиционная деятельность белорусских субъектов хозяйствования за рубежом.
55. Понятие и виды внешнеэкономической деятельности. Источники правового регулирования внешнеэкономической деятельности.
56. Государственное регулирование внешнеэкономической деятельности.
57. Внешнеэкономическая сделка как правовая форма внешнеэкономических отношений, ее особенности.

Профессор кафедры

правовых дисциплин А.А. Дыжова

Преподаватель кафедры

правовых дисциплин С.Б. Кавцевич